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ABAA ARQUITECTURA

ABAA Arquitectura

"Creemos en los principios de 
responsabilidad y coherencia con el entorno, 
el contexto o la función, situando siempre a 

nuestro cliente en el foco de nuestro trabajo. 
El equipo es el otro eje vertebrador."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Nuestro ADN está fundamentalmente formado por la profesio-
nalidad entendida como un compromiso con nuestro trabajo y 
nuestros clientes. Creemos en los principios de responsabilidad 
y coherencia con el entorno, el contexto o la función, situando 
siempre a nuestro cliente en el foco de nuestro trabajo.
El equipo es el otro eje vertebrador: se habla mucho de “equi-
po” para referirse al grupo de profesionales que integran un 
estudio. Para nosotros el equipo trasciende el estudio y esto 
genera una complicidad que hace que todas las decisiones va-
yan en la misma dirección.

BIOGRAFÍA
Somos un equipo sólido y estable en el que confluyen en equilibrio conceptos com-
plementarios, como la tradición y el reconocimiento de una trayectoria de más de 40 
años con el carácter innovador del estudio, o como la mezcla de talentos y perfiles en 
un equipo multidisciplinar unido por el mismo punto de vista. Creemos en una arqui-
tectura coherente, basada en los criterios de funcionalidad, adaptabilidad y atemporali-
dad. Nos mantenemos receptivos a todo lo que nos rodea: personas, hechos y con-
ceptos, a la sociedad y al contexto. Creemos que esto nos hace mejores, como perso-
nas y como profesionales. Estar abierto a cualquier reto es la actitud que nos empuja a 
innovar, porque sabemos que, con una mirada amplia y una gran capacidad de adap-
tación a momentos y contextos, podemos hacer todo. Desde nuestras sedes de Barce-
lona, Madrid y Santiago de Chile llevamos nuestro conocimiento en todo el mundo.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Las ciudades y los ciudadanos exigen cada vez más espacios sos-
tenibles y con un respeto y protección máxima al medio ambien-
te. Creemos que el presente ya exige esta sostenibilidad, integra-
ción y respeto como premisa fundamental, pero también es ne-
cesario anticiparnos y repensar los proyectos de futuro, como los 
nuevos espacios de trabajo, las viviendas flexibles que se puedan 
adaptar rápido a las diferentes situaciones y necesidades o tipo de 
usuario, o la ciudad más inclusiva…

Reforma de edificio de oficinas en la C/Agricultura de Barcelona 

Edificio multifuncional Príncipe de Gales (Chile)Viviendas unifamiliares en Sonora (México) 

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Vivimos una realidad en la cual los cambios de hábito, necesida-
des o expectativas se producen de manera rápida. Es por esto 
que nuestros clientes nos piden proyectos flexibles que se adap-
ten de manera fácil a estos cambios. 
Al mismo tiempo, son cada vez más conscientes de la necesidad 
de incorporar en los proyectos criterios de sostenibilidad y respe-
to por el usuario y el medio ambiente. Esto se refleja, por ejem-
plo, en requerimientos de certificaciones de sostenibilidad y 
bienestar, como Passive House, LEED, BREAM, WELL, que pocos 
años atrás eran totalmente desconocidos para muchos.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
El carácter multidisciplinar de nuestra oficina nos permite estar 
trabajando actualmente en proyectos residenciales por toda la 
geografía española, especialmente en proyectos Build to Rent 
como modelo de futuro residencial cada vez más demandado 
por nuestros clientes, proyectos deportivos de alta complejidad, 
edificios de oficinas y proyectos de rehabilitación.

04 ABAA.indd   4 16/11/2023   10:56:40



02.indd   17 30/10/2023   10:46:55



6

a+ TOP ESTUDIOS LÍDERES DE ARQUITECTURA ESPAÑA Y PORTUGAL 2023

ADORAS ATELIER

ADORAS atelier

"Desde el inicio, nuestra arquitectura ha 
girado en torno a tres pilares: mixticidad, 

emoción y futuro. Buscamos crear 
espacios habitables, vivibles 

y, sobre todo, saludables"

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Desde el inicio, nuestra arquitectura ha girado en torno a tres 
pilares: mixticidad, emoción y futuro. La mixticidad es entendida 
como la diversidad. La propia, como taller multidisciplinar y la de 
la sociedad en la que vivimos. Abrazamos el intercambio y la 
diferencia, porque ninguna persona es igual a otra y tenemos 
que diseñar pensando en una flexibilidad adecuada para las di-
ferentes familias. La emoción la relacionamos con ese valor que 
no cabe en los números ni en el significado de las palabras. Para 
nosotros se trata del arte que encierra la arquitectura, pero para 
los que habitan nuestros proyectos es el modo en que el espacio 
influye en su percepción del mundo. Y, por último, el futuro. 
Uno nunca construye para el presente. La arquitectura constitu-
ye nuestro legado. Debe ser adaptable, para evolucionar y 
amoldarse a las nuevas formas de habitar.

BIOGRAFÍA
ADORAS atelier es un taller de arquitectura con oficinas en Madrid y Alicante especializado 
en proyectos residenciales y de paisajismo. Con más de 5.800 viviendas y de 1.170.000 
m2 de jardines diseñados en los últimos ocho años, destacan como uno de los principales 
actores españoles del "Flex-living". Entre sus proyectos de mayor relevancia destacan la ca-
dena "STAY" de viviendas de alquiler que cuenta más de 2.600 unidades en el territorio 
nacional, "Allonbay Village" que consiste en un nuevo barrio de 750 viviendas en Villajo-
yosa para Quadratia y el fondo M&G, o "O7" en Barcelona para Kronos Homes.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
El reciente COVID ha puesto de manifiesto algo en lo que nues-
tro estudio lleva trabajando desde sus orígenes, la relación social. 
Las personas nos movemos en comunidad y como tal siempre 
procuramos diseñar estos lugares de relación. Así estamos vien-
do una mayor demanda por viviendas más esenciales en cuanto 
a espacios interiores, pero con mayor riqueza de espacios comu-
nitarios. El hall de tu casa ya no es la puerta de entrada a tu vi-
vienda sino el propio portal. 
Nos encontramos frente a una nueva apreciación de los espacios 
abiertos y el contacto con la naturaleza. Uno de los debates en 
nuestro taller es esta naturalización de la edificación como base 
para reducir el cambio climático y mejorar la calidad de vida, que 
debe pasar por reestudiar la escala y densidad de la edificación. 
No podemos seguir extendiéndonos como manchas de aceite, 
debemos construir ciudades más densas en altura donde los 
espacios verdes conquisten toda la parcela.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Actualmente estamos ilusionados de comenzar una fascinante 
transformación en el barrio de Mas de Can Clos en Barcelona, 
de la mano de Kronos Homes. Un proyecto que se compone de 
tres edificios que suman 122 viviendas y que revitalizarán esta 
zona de la ciudad. Paralelamente, estamos trabajando en la lle-
gada del primer Eco-Village a El Verger, de la mano de Quadratia 
y Harbert. Un masterplan con 723 viviendas del que estamos 
muy orgullosos por su enfoque en la eficiencia energética y el 
concepto de coliving. Por último, en Madrid estamos explorando 
el concepto de “arquitectura fluida” mediante tecnologías de 
impresión 3D, experimentando con 14 viviendas que hacen 
desaparecer las aristas y se adaptan al flujo de movimiento de las 
personas.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Pues estamos preocupados y combatientes con la “industrializa-
ción del contenedor prefabricado” que se está expandiendo ac-
tualmente por España, empobreciendo la ciudad, a la vez que 
desvirtúa y limita las posibilidades de la arquitectura. Y esperamos, 
por lo contrario, que la digitalización, la robotización y la innova-
ción en la aplicación de nuevos materiales nos dirijan hacia una 
arquitectura más sostenible, mejor adaptada a las personas, y más 
densa. Vemos fundamental recuperar el sentimiento de pertenen-
cia a las ciudades y abarcar el debate del modelo aspiracional de 
ciudad para cada una de nuestras urbes.

STAY: cadena de viviendas Build to Rent para Nuveen y Kronos

Talasa Utopian Village en El Verger (Denia) para Quadratia y M&GResidencial O7 en Montjuic para Kronos Homes
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AURORA ARQUITECTOS

Aurora Arquitectos

"Nuestro análisis de las capas que 
caracterizan un lugar es transversal, lo que 

resulta en una articulación que crea una idea 
del lugar y permite el desarrollo 

de una propuesta."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Dado que el enfoque de nuestro trabajo ha sido la rehabilitación, 
la lectura del lugar se convierte en una etapa fundamental de 
cualquier proyecto. Cada lugar está compuesto por una sucesión 
de elementos físicos y culturales, signos y símbolos que constru-
yen un imaginario colectivo. Dado que existen múltiples formas 
de interpretación, cada observador construye su propia síntesis, 
subjetiva y particular. Nuestro análisis de las capas que caracteri-
zan un lugar es transversal, lo que resulta en una articulación que 
crea una idea del lugar y permite el desarrollo de una propuesta.

BIOGRAFÍA
Fundado en 2010 por Sofía Couto y Sergio Antunes, el estudio Aurora Arquitec-
tos fue el resultado del trabajo conjunto que habían desarrollado hasta entonces y 
que se fortaleció durante su paso por el colectivo Kaputt!
En la actualidad, el estudio realiza proyectos de diversas escalas, desde pequeñas 
viviendas hasta edificios residenciales y equipamientos culturales. Recientemente, 
se ha centrado especialmente en la rehabilitación urbana, siendo un área de espe-
cialización e investigación. En su enfoque, es de particular importancia la respues-
ta a los elementos característicos del entorno local. El desafío consiste en interpre-
tar, analizar, imitar, distorsionar e incluso ironizar sobre estos materiales primarios, 
devolviéndolos al lugar de una manera nueva e inesperada.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Cualquier cliente llega a un arquitecto con una serie de ideas 
preconcebidas, ya sea sobre el proyecto que desea desarrollar o 
sobre la dinámica de la relación con el arquitecto. En este sentido, 
es necesario gestionar las expectativas, ya que cada cliente pre-
senta sus particularidades, aspiraciones, gustos, necesidades, 
caprichos, proyecciones, capacidad financiera y restricciones de 
tiempo. Existe un caos interno de expectativas aparentemente 
inconciliables. Nos corresponde a nosotros asumir esta delicada 
misión de mediador entre los deseos del cliente y su presupuesto.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
En este momento, se encuentran en desarrollo una serie de 
proyectos de rehabilitación, de diversas escalas. Desde la rehabi-
litación de apartamentos y viviendas unifamiliares, hasta unida-
des de alojamiento local y hoteles. Cada uno con características 
específicas que contribuyen a una visión global de la rehabilita-
ción, ya sea en entornos rurales o urbanos.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Desde nuestra perspectiva, la arquitectura depende ahora, más 
que nunca, de la rehabilitación. Una rehabilitación que no se limi-
ta únicamente a la idea de reciclar una arquitectura existente, sino 
que también implica redes diseñar la forma de pertenecer a un 
lugar. Partiendo del estudio del léxico constructivo local e interpre-
tando, desglosando y manipulando la información obtenida. Un 
proceso de reciclaje radical que cuestiona lo convencional y esta-
blecido. Para así reinventar la forma en que nos relacionamos con 
los edificios, cómo nos identificamos y encontramos en ellos, y 
cómo se relacionan con nuestra infancia. Una "tensión" latente 
entre el edificio y el contexto en el que se encuentra, una forma 
de hacer vibrar y reafirmar la cultura local.

Fábrica da Pedra

Casa en Pedro EscobarCasa en Comporta
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BCA (BLANCH+CONCA ARQUITECTURA)

BCA (Blanch+Conca Arquitectura) 

"Nuestra esencia radica en concebir la 
arquitectura como un servicio dedicado a las 

personas, ya sea en entornos urbanos o en 
plena naturaleza. Nos guían el rigor y la 

profesionalidad en cada paso que damos."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Nuestra esencia radica en concebir la arquitectura como un 
servicio dedicado a las personas, ya sea en entornos urbanos o 
en plena naturaleza. Nos comprometemos a enriquecer el en-
torno, colaborando estrechamente con el cliente, quien desem-
peña un papel fundamental en cada fase del proceso. Para no-
sotros, la arquitectura no es solo un diseño, es una experiencia 
para ser habitada, disfrutada y admirada en su contexto. Cada 
proyecto se traduce en un nuevo desafío, una oportunidad 
constante de aprendizaje. Nos guían el rigor y la profesionalidad 
en cada paso que damos.

BIOGRAFÍA
Fundado en Barcelona en 1994, BCA (Blanch+Conca Arquitectura) está liderado 
por los arquitectos Albert Blanch, Merche Conca, Oriol Roger y Jordi Areu. 
En la actualidad cuenta con una estructura propia de 35 técnicos, trabajando en 
estrecha colaboración con varios equipos de consultores de estructuras, instalacio-
nes y paisajismo. El resultado: un equipo multidisciplinar, versátil que afronta pro-
yectos de tipologías, escalas y complejidades diversas.  Añadir valor es nuestro 
compromiso.  Con casi 30 años de ejercicio profesional seguimos aprendiendo y 
disfrutando de nuestra profesión. 

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Dejando de lado la complejidad normativa, los requisitos am-
bientales, la funcionalidad, la flexibilidad, entre otros aspectos, 
los clientes anhelan proyectos atractivos, distintivos y personali-
zados, sin perder de vista la viabilidad económica. Observamos 
un creciente interés en el diálogo medioambiental, con clientes 
comprometidos cada vez más con esta perspectiva

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Estamos trabajando en varias viviendas unifamiliares y diferen-
tes proyectos de vivienda plurifamiliar, entre los que destacar las 
viviendas de Plaza Europa, la rehabilitación del edificio de la 
calle Botella o la transformación en lofts del recinto Siberia-
Deslite. En diferentes fases hay varios proyectos de edificios de 
oficinas, varios de ellos de rehabilitación o cambio de uso, co-
mo Diagonal 471, la antigua fábrica Braun o el edificio Estel, y 
de nueva planta, como Green Oasis, recién finalizado, o Bilma.   
Y como tercera tipología a destacar tendríamos el residencial 
colectivo, hoteles y residencias, en que se está trabajando en 
varios proyectos, como la Residencia de Estudiantes de Meri-
diana, o un hotel en Collblanc. Actualmente, los proyectos de 
rehabilitación son casi tantos como los de obra nueva, bastan-
te indicativo de la tendencia y una buena manera de poner la 
reutilización y la sostenibilidad en el centro. 

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
El futuro de la arquitectura debe estar orientado hacia la integra-
ción de cada vez más disciplinas y más tecnología, y debe ser capaz 
de encontrar soluciones inteligentes y diseños resilientes que se 
adapten a los desafíos climáticos y sociales emergentes.  Debemos 
proyectar haciendo converger creatividad y sostenibilidad, poner 
en el centro que el futuro del planeta depende de las acciones y 
decisiones que tomamos en cada proyecto, y no solamente en las 
consideraciones de eficiencia energética, circularidad, reutilización, 
rehabilitación, etc., sino también en aquellas que tienen en cuenta 
las necesidades cambiantes de la sociedad, la diversidad cultural, la 
evolución del ser humano en un entorno que busca recuperar una 
posición de equilibrio dentro del mundo que le rodea.  

Transformación de edificio comercial en oficinas en Diagonal 471, BCN

Transformación fábrica Braun en edificio oficinas en Esplugues de Llobregat 70 viviendas en Plaza Europa, L'Hospitalet de Llobregat
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CDB ARQUITECTURA

CDB Arquitectura

"Nuestras intervenciones se fundamentan en una 
cuidada adaptación a los programas funcionales, 

una comprometida implantación urbana y 
paisajística del proyecto y una especial visión 

desde la sostenibilidad económica y ambiental."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Nuestras intervenciones se fundamentan en una cuidada adap-
tación a los programas funcionales, una comprometida implan-
tación urbana y paisajística del proyecto y una especial visión 
desde la sostenibilidad económica y ambiental.
Nos motivan la mejora constante, la innovación y el trabajo en 
colaboración con otros estudios, que nos permite aproximarnos 
a los proyectos desde puntos de vista diferentes. 

BIOGRAFÍA
Estudio de arquitectura fundado en Barcelona por Humbert Costas (ETSAB 
1976) y Carlos Durán (ETSAAC 2002), con casi 25 años de trayectoria profe-
sional conjunta. Su arquitectura se caracteriza por una delicada atención du-
rante todo el proceso, desde la conceptualización de los espacios hasta la 
obra acabada, tanto en el diseño a pequeña escala como en el desarrollo de 
programas de gran alcance. Con un especial interés por la investigación y el 
desarrollo de proyectos de arquitectura sanitaria, destacan entre sus más re-
cientes trabajos diversos centros de atención primaria, así como edificios hos-
pitalarios de mediana y alta complejidad.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Nuestro principal cliente es la Administración y en ese contexto 
nos encontramos cada vez ante mayores exigencias no sólo en 
cuanto a estándares de calidad o de eficiencia energética y 
sostenibilidad sino de flexibilidad y adaptabilidad de los espacios 
arquitectónicos a diferentes usos y necesidades a lo largo del 
tiempo. 

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Actualmente estamos trabajando en tres proyectos en colabora-
ción con RFArq Arquitectos: la nueva Sede de la Generalitat de 
Cataluña en Manresa, un edificio del que cabe destacar su res-
petuosa contextualización en un entorno delicado junto a la Seu, 
el Centro de Atención Primaria Gorg en Badalona y otro Centro 
de Atención Primaria en La Llagosta. Por otro lado, continuamos 
con las obras de transformación del Hospital Joan XXIII de Tarra-
gona que iniciamos en 2019 junto con SPG Arquitectura y Mario 
Corea Arquitectura. Con este último despacho colaboramos 
también en las obras de ampliación del Bloque Quirúrgico del 
Hospital Universitario Germans Trias i Pujol de Badalona. 

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
En el ámbito de la arquitectura residencial hacia un cambio radical 
de paradigma, principalmente con respecto a la unidad mínima y 
a la vivienda social. La sociedad actual nos demanda soluciones 
innovadoras, sostenibles e integradoras, que se adapten a estilos 
de vida muy diversos que no encajan en los modelos arquitectó-
nicos tradicionales.
En términos más generales, hacia la recuperación y la rehabilita-
ción y, sobre todo, la adopción de programas funcionales poliva-
lentes que permitan una optimización de los recursos tanto eco-
nómicos como medioambientales. 
Los arquitectos deberemos ser capaces de liderar equipos cada 
vez más multidisciplinares y será imprescindible que adquiramos 
un compromiso ético para contribuir desde el proyecto a afrontar 
el mayor reto de nuestra época, el reto climático. Eso sí, sin dejar 
nunca de investigar nuevas formas de belleza.

Sede Generalitat de Manresa, junto a RFArq Arquitectos

Hospital Joan XXIII en Tarragona, junto a SPG y Mario CoreaCAP Gorg en Badalona, junto a RFArq Arquitectos

12 CDB.indd   12 17/11/2023   8:48:20



02.indd   17 02/11/2023   12:10:28



14

a+ TOP ESTUDIOS LÍDERES DE ARQUITECTURA ESPAÑA Y PORTUGAL 2023

CMV

CMV

"En CMV nos gusta diseñar, crear, resolver, 
nuevos retos. Somos pasionales y 

profesionales, a partes iguales. En cualquier 
lado del mundo, lo hemos demostrado, 

sabemos hacerlo."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
En CMV nos gusta diseñar, crear, resolver, nuevos retos. Somos 
pasionales y profesionales, a partes iguales. En cualquier lado del 
mundo, lo hemos demostrado, sabemos hacerlo. Y cumplimos 
con los compromisos acordados con nuestros clientes, creemos 
que es fundamental no perder el foco, la satisfacción de nues-
tros clientes es nuestra mejor carta de presentación.

BIOGRAFÍA
CMV es un Estudio de arquitectura e interiorismo que nació hace 25 años de la 
mano de Andreu Crespí y Pep Vich, al que se fueron incorporando paulatinamen-
te como socios Helena Montes, Tolo Cursach, Lluís Escarmís y recientemente, 
Rubén Bermúdez. Dispone en estos momentos de 4 oficinas abiertas en Palma de 
Mallorca, Barcelona, Lanzarote y Ho Chi Minh City. Esta última se abrió hace 15 
años tras ganar un concurso internacional en Vietnam, que nos permitió consoli-
darnos como uno de los despachos internacionales más destacados de ese país, 
trabajando en todo el sudeste asiático. 

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Nuestros clientes son muy distintos y variados, desde el cliente 
privado al Fondo de inversión, por lo que sus necesidades son 
igualmente muy distintas. Pero todos coinciden en que quieren 
ser escuchados, y disponer de varias alternativas hasta conseguir 
encontrar la solución perfecta a sus necesidades. 

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Mantenemos en los últimos años una media de 60/70 pro-
yectos en curso, destacando la finalización del Hotel Barceló 
Playa Blanca en Lanzarote, hotel de nueva planta de 720 
habitaciones, el conjunto Residencial Xojay en Palma de 
Mallorca, distinguido como el mejor conjunto residencial de 
Europa del año 2023, y un boutique hotel de 5* muy espe-
cial, en Yalikavak Marina, la más lujosa del este del Medite-
rráneo, en Bodrum, Turquía .

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Estamos convencidos que ante una saturación de oferta, la 
diferenciación es una de las palancas tradicionales para po-
der hacer visible lo que vendes, y nuestra apuesta es por el 
DISEÑO en mayúsculas, como hecho diferencial, sin renun-
ciar a la eficiencia y optimización de espacios que es una 
constante, y va a seguir siéndolo.

Hotel Barceló Playa Blanca en Lanzarote

Yalikavak Marina Hotel en Bodrum (Turquía)Conjunto residencial Xojay en Palma de Mallorca
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CORREIA/RAGAZZI ARQUITECTOS

Correia/Ragazzi Arquitectos

"Perseguimos la calidad a través de la innovación 
y la precisión en los proyectos, creyendo que la 

arquitectura es un proceso de síntesis. También es 
fundamental la identificación y el dominio de las 

lógicas constructivas asociadas a estos procesos."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Perseguimos la calidad a través de la innovación y la precisión en 
los proyectos, creyendo que la arquitectura es un proceso de 
síntesis. Un proceso en el que intervienen factores como la inter-
pretación de un lugar, la identificación de un problema de esca-
la o la intervención de materiales cuya plasticidad tiene una gran 
importancia en nuestra obra. También es fundamental la identi-
ficación y el dominio de las lógicas constructivas asociadas a 
estos procesos. Buscamos converger la voluntad de quienes 
encargan con nuestra ética profesional. Porque, de hecho, una 
obra de calidad refleja a los clientes que la promueven.

BIOGRAFÍA
Graça Correia es arquitecta por la FAUP en 1989 y doctorada por la UPC en Bar-
celona desde 2006, siendo Profesora Agregada de la UP desde 2022. Colabora 
hasta 1995 con el arquitecto Eduardo Souto de Moura. Roberto Ragazzi es arqui-
tecto por el IUAV en 1997. En 1998/99 trabaja en el taller de maquetismo de Ál-
varo Negrello en Oporto y entre 2000 y 2005 fue coordinador de proyecto en la 
oficina del arquitecto Virgínio Moutinho. En 2005, fundaron CORREIA/RAGAZZI 
ARQUITECTOS, y desde esa fecha han recibido varios premios. Sus obras han sido 
ampliamente exhibidas y publicadas en Portugal y en diversos lugares del mundo. 
Los fundadores han impartido numerosas conferencias a nivel nacional e interna-
cional, destacando las recientes exposiciones monográficas realizadas en 2022 en 
Pádova, 2023 en Catania y la edición monográfica de TC Cuadernos: Correia/Ra-
gazzi Arquitectura 2005-2018.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
En general, los clientes buscann un alto nivel de calidad. En viviendas 
buscan una gran investigación tanto en las tipologías como en su 
integración en los lugares y en el uso de materiales y sistemas cons-
tructivos de calidad. La rehabilitación sigue siendo un área muy 
apasionante para la mayoría de los clientes. También buscan una 
reflexión continua conjunta entre técnicos y autores de diversas áreas 
que puedan garantizar una visión amplia de todo el proceso, desde 
la licencia hasta la obra concluida. Tenemos clientes hoy que fueron, 
hace 30 años, los clientes de las primeras obras.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
En Oporto tenemos el acondicionamiento urbanístico del Barrio 
Carvalhido, una vivienda unifamiliar en la Avenida da Boavista, 
Hotel en Miragaia, la rehabilitación de un apartamento en Foz, la 
ampliación y rehabilitación de una vivienda en las Condominhas y 
un edificio plurifamiliar en la Calle del Bonjardim. Otros de los traba-
jos son la ampliación y rehabilitación en Cambres (Lamego), la reha-
bilitación y ampliación para vivienda colectiva en Viana do Castelo, 
dos edificios de vivienda plurifamiliar en Maia, dos viviendas adosa-
das en Ofir, la iglesia, centro parroquial y capilla mortuoria en Mei-
nedo y la rehabilitación de un conjunto para turismo en Douro.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
A medida que la crisis global del clima y la biodiversidad se pro-
fundiza, y los países europeos enfrentan los desafíos de propor-
cionar vivienda digna, sostenible, inclusiva y accesible, la arquitec-
tura tiene que seguir esa clara dirección. En un clima de populis-
mo creciente, nuestros proyectos pueden convertirse en una 
prueba de que la cultura y las tradiciones locales ofrecen lecciones 
relevantes que pueden utilizarse para encontrar soluciones arrai-
gadas en el tiempo y en el espacio. Sin caer en la trampa de la 
nostalgia, podemos reinventar nuestra identidad mirando hacia 
las cuestiones globales con un enfoque crítico y orientado hacia el 
futuro, y con el conocimiento local del cual todos podemos aprender.

Edificio plurifamiliar en la Rua do Bonjardim, Oporto

Iglesia, centro parroquial y capilla mortuoria de MeinedoCasa en la Avenida da Boavista, Oporto
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CRUZ&NEILA ARQUITECTURA

Cruz&Neila Arquitectura

"Tenemos un compromiso total con la salud, 
innovación, sostenibilidad y eficiencia. Nos 

dedicamos a crear entornos hospitalarios 
óptimos, donde la humanización es esencial 

para promover curación y bienestar."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Como estudio de arquitectura especializado en proyectos hospi-
talarios, nuestro ADN irrenunciable se manifiesta en un compro-
miso total con la salud, innovación, sostenibilidad y eficiencia. 
Nos dedicamos a crear entornos hospitalarios óptimos, donde la 
humanización es esencial para promover curación y bienestar. 
Desde la optimización de espacios hasta la incorporación de 
tecnologías avanzadas, cada diseño busca la excelencia asisten-
cial. La sostenibilidad, eficiencia energética y el cumplimiento ri-
guroso de normativas de seguridad son fundamentales. Mante-
nemos un equilibrio entre funcionalidad, humanización y tecno-
logía, garantizando entornos que fomentan las sinergias correc-
tas entre servicios para el beneficio integral del paciente.

BIOGRAFÍA
Cruz&Neila Arquitectura es un estudio con más de 40 años de experiencia especia-
lizado en arquitectura sanitaria, liderado por Jaime Garcia Neila y Fernando Cruz 
Alonso. Nuestro compromiso radica en el avance continuo de la arquitectura sani-
taria, trascendiendo los estándares con un enfoque centrado en el diseño sosteni-
ble, la accesibilidad democrática y la responsabilidad social. Fundamentamos cada 
proyecto en la investigación exhaustiva, explorando constantemente nuevas pers-
pectivas para lograr un equilibrio entre la estética y la funcionalidad en cada espa-
cio que concebimos. Conscientes de los desafíos a los que se enfrentan nuestros 
clientes, nos dedicamos a ofrecer soluciones prácticas y económicamente viables 
que perduren en el tiempo, adaptándose a las necesidades presentes y futuras.

¿Qué proyectos tenéis en curso?
Estamos desarrollando diversos proyectos, destacando iniciativas 
significativas en el ámbito de la administración pública, como el 
Nuevo Hospital de La Paz, el Nuevo Hospital de Cuenca, la re-
forma y ampliación del Hospital del Sureste en Arganda del Rey, 
el Centro de salud Dehesa Vieja y el Centro de salud Segovia IV. 
Además, estamos comprometidos en proyectos para clientes 
privados, incluyendo el plan director y reforma del Hospital Via-
med Santa Elena, así como la construcción del nuevo Hospital 
Viamed Tarragona. Estamos enfocados en ofrecer soluciones 
integrales tanto en el sector público como en el privado.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día?
Actualmente, los clientes buscan diseños versátiles que promue-
van ambientes de curación capaces de adaptarse a las necesida-
des del momento, con tecnología avanzada donde prima la 
humanización de los espacios, eficiencia operativa y la sostenibi-
lidad. Se  buscan hospitales versátiles capaces de adaptarse a si-
tuaciones excepcionales como posibles pandemias y a la evolu-
ción de los equipos médicos. La sostenibilidad y la humanización 
emergen como prioridad, influyendo positivamente en la recu-
peración del paciente. Estas necesidades reflejan una evolución 
en el diseño hospitalario, priorizando adaptabilidad, bienestar del 
paciente y responsabilidad ecológica. La flexibilidad estructural y 
la atención centrada en la experiencia del paciente definen un 
enfoque contemporáneo que no solo responde a desafíos médi-
cos actuales, sino que también anticipa y abraza futuras deman-
das de la atención sanitaria.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
La arquitectura hospitalaria del futuro se encamina hacia la inte-
gración de tecnologías avanzadas para una atención médica hi-
perpersonalizada. Se espera que, para 2035, los médicos utilicen 
la Inteligencia Artificial para ofrecer cuidados a medida, impulsan-
do una atención sanitaria digitalizada. La infraestructura se adap-
tará a equipos médicos híbridos, combinando eficazmente la 
tecnología con la atención práctica que los pacientes demandan. 
La monitorización a distancia será clave, respaldada por una pla-
taforma de atención digital que transformará la experiencia del 
paciente. Esta evolución arquitectónica busca optimizar la aten-
ción médica, respondiendo a las crecientes demandas de perso-
nalización y eficiencia tecnológica.

Implantación ZAP-X Radiosurgery System

Nuevo Hospital de CuencaHospital Viamed Tarragona
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DEPA ARCHITECTS

depA architects

"Privilegiamos principalmente escuchar 
atentamente las circunstancias de cada 

proyecto, a partir de las cuales construimos 
soluciones específicas, matrices 

o identidades propias."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Desde la perspectiva del día a día en el taller, nos gusta llevar a 
cabo un trabajo abierto en equipo porque creemos que aporta 
soluciones más completas que un trabajo segmentado. Por otro 
lado, desde la perspectiva de la estrategia del proyecto, privile-
giamos principalmente escuchar atentamente las circunstancias 
de cada proyecto, a partir de las cuales construimos soluciones 
específicas, matrices o identidades propias. Parte de esa identi-
dad se basa en gran medida en la investigación y la incorpora-
ción de estructuras espaciales o constructivas singulares, muchas 
veces ajenas a nuestro trabajo pasado. Siempre son investigacio-
nes que nos abren camino a otras nuevas.

BIOGRAFÍA
El colectivo depA fue creado en Oporto en 2009. Actualmente, está dirigido por 
Carlos Azevedo, João Crisóstomo y Luís Sobral, e incluye a un equipo de colabo-
radores de las áreas de arquitectura y ciencias sociales. DepA se dedica a la investi-
gación de las prácticas de arquitectura a través de la atención cuidadosa a las par-
ticularidades de cada proyecto. Existe un compromiso específico con respecto a la 
cuestión temporal de las intervenciones, que abarca desde la interpretación de las 
estructuras existentes y la herencia arquitectónica hasta la reintegración abierta y 
progresiva de nuevos sistemas espaciales.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
El mayor desafío en este momento para los clientes (y para 
nuestra investigación en proyecto) es encontrar respuestas ante 
el explosivo aumento del costo de la construcción.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Hemos tenido siempre en marcha bastantes proyectos con un 
amplio rango de tipos de programa y escalas, tanto públicos como 
privados. Esta variedad nos entusiasma mucho debido a las múlti-
ples posibilidades de investigación que permiten. Podemos mencio-
nar entre ellos 4 edificios de vivienda colectiva donde buscamos 
soluciones de tipologías bastante diferenciadas entre cada uno, una 
residencia de estudiantes para la Universidad de Coimbra y un 
equipamiento educativo con investigación en sistemas modulares y 
de prefabricación en madera, varias casas en entornos no urbanos 
donde exploramos relaciones peculiares con espacios naturales.  

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
La arquitectura enfrenta hoy nuevos desafíos, como siempre ha 
enfrentado y superado en la historia. Hoy, porque es inevitable, 
tendrá que avanzar con más fuerza en la búsqueda de respuestas 
para las necesidades de la  construcción por el avasallador creci-
mienhto de las ciudades y de la población mundial, asociada 
también a la urgente necesidad de cambio de paradigma, la rein-
vención y la mejora de los sistemas y materiales constructivos, 
como garantía de que sigue siendo urgente la sostenibilidad 
ecológica global. Por último, sospechamos también que la arqui-
tectura tendrá que aprender deprisa la forma de integrar las he-
rramientas de las nuevas tecnologías y de la inteligencia artificial 
sin dejar atrás la escencia de la disciplina – la garantía de calidad 
de nuestro espacio construido. En este sentido, reiteramos lo que 
Fernando Távora nunca dejó de avisar: la humanidad no puede 
olvidarse de sí misma.

Edificio de viviendas en Covelo

Guardería en TrofaEdificio de viviendas en 5 Outubro
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DIOGO AGUIAR STUDIO

Diogo Aguiar Studio

"Estamos muy interesados en la exploración de 
conceptos materiales y espaciales que potencien 

la arquitectura. Creemos en la personalización 
de cada trabajo, sin compromisos estéticos 

establecidos de antemano."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Estamos muy interesados en la exploración de conceptos mate-
riales y espaciales que potencien la arquitectura. Creemos en la 
personalización de cada trabajo, sin compromisos estéticos es-
tablecidos de antemano. Sin embargo, reconocemos que existe 
una cierta obsesión generalizada por geometrías exactas, abs-
tractas y elementales, así como por la exploración de arquetipos 
que generan espacialidades atemporales. También sentimos 
una gran atracción por las posibilidades de las lógicas ready-
made y la exploración sensorial de materialidades y espacialida-
des inmersivas. Nos gusta "imaginar la evidencia", evitar la ba-
nalidad en las espacialidades que proponemos, cuestionar con-
vencionalismos establecidos y proponer nuevos programas o ti-
pologías híbridas; siendo la búsqueda del argumento  el adecua-
do el motor o la razón de ser del proyecto.

BIOGRAFÍA
Diogo Aguiar Studio es un taller de arquitectura portugués fundado en Oporto en 
2016. El taller opera en los campos del Arte y la Arquitectura, diseñando pequeños 
edificios, interiorismo e instalaciones para el espacio público, ya sean temporales o no, 
creyendo que la práctica multidisciplinar informa e impulsa el trabajo desarrollado, ac-
tuando como una investigación especulativa y espacial. Sus intereses se centran en la 
exploración material y sensorial de espacios arquitectónicos o artísticos, ya sean arque-
tipos o ready-mades, a través de composiciones geométricas, que se presentan como 
sistemas formales conscientes de la experiencia simultánea del espacio lleno y el espa-
cio vacío, buscando reivindicar la relevancia del diseño del espacio en Arquitectura.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
El período de la pandemia y el contexto geopolítico mundial 
actual han obligado a muchas adaptaciones, ya sea en las diná-
micas internas de los despachos de arquitectura, en su relación 
con la industria de la construcción o en el mercado. Más que 
nunca, hoy en día los clientes buscan soluciones eficientes y 
comprometidas con la ecología, y están muy atentos a la soste-
nibilidad financiera de la inversión, así como a la durabilidad y 
calidad de los materiales utilizados.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Operamos una práctica multidisciplinar que oscila entre las posi-
bilidades del Arte y la Arquitectura, ya que creemos que esta 
práctica doble y alternada constantemente informa e impulsa el 
trabajo que desarrollamos, siendo una investigación especulati-
va, espacial, material y tipológica.
En este sentido, estamos desarrollando varios proyectos de dife-
rentes escalas y programas en diversas ubicaciones del país, co-
mo, por ejemplo, una bodega vitivinícola en Portimão, un con-
junto de ocho casas patio en Mafra y una casa/refugio en Alijó.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
El futuro de la arquitectura debe ser un futuro más ecológico. 
En este sentido, estamos muy interesados en la descarboniza-
ción de la arquitectura y en una postura más consciente. Nos 
interesa particularmente la construcción en madera a través de 
estrategias modulares y prefabricadas. Además de varios edifi-
cios que ya hemos construido utilizando este sistema construc-
tivo (eco-resort en Pedras Salgadas, pavilion house en Gui-
marães o House over the Hills en Paredes), observamos que 
cada vez más los clientes están interesados en construir en ma-
dera, porque creen que las soluciones ecológicas pueden estar 
vinculadas al confort y la durabilidad.

Casa refugio en Alijó

Ocho casas patio en MafraBodega en Portimão

Foto: Filipa Guimarães

©DAStudio©DAStudio ©DAStudio

©DAStudio
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EMBAIXADA

Embaixada

"La pluralidad así como trabajar en arquitectura de 
manera colectiva y ser capaces de trazar un 

camino común a partir del debate entre diversas 
perspectivas es un denominador común y algo 

que nos define."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
La pluralidad podría ser la característica que mejor sintetiza y 
define el modus operandi de nuestro estudio. Es uno de los as-
pectos fundamentales de nuestra existencia, lo que nos permite 
permanecer activos y responder con determinación a los diver-
sos encargos y programas que recibimos. Trabajar en arquitec-
tura de manera colectiva y ser capaces de trazar un camino co-
mún a partir del debate entre diversas perspectivas es un deno-
minador común y algo que nos define. Este concepto también 
se refleja en nuestro logotipo, que es una hidra. El diseño 
muestra un cuerpo humano con 3 cabezas de animales de dife-
rentes ramas del reino animal. Al final, el cuerpo es único y las 
diferentes personalidades avanzan en la misma dirección.

BIOGRAFÍA
El estudio Embaixada fue creado en 2002 y actualmente está dirigido por tres de los 
socios fundadores, con el objetivo de producir proyectos capaces de responder de 
manera innovadora a las demandas de la vida contemporánea. El trabajo desarrolla-
do abarca áreas como el Urbanismo, la Arquitectura, los Nuevos Medios, las Artes y 
el Diseño. Contando con la contribución de varios especialistas para ampliar su ex-
periencia y know-how, el equipo presenta una estructura diversificada y dinámica. 
Aprovechando la contribución de cada uno y evitando la forma tradicional mayori-
taria de toma de decisiones, promueve el debate, generando un fuerte potencial 
creativo y una amplia capacidad de adaptación a diversos tipos de proyectos.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
En este momento, estamos experimentando un avance significa-
tivo en el campo de la Inteligencia Artificial que podría alterar 
profundamente nuestra sociedad y, en parte, el sentido de algu-
nas áreas tal y como las conocemos hoy en día. La Arquitectura 
seguramente será una de estas áreas.
La rapidez exagerada con la que vivimos no es un factor positivo 
para desarrollar proyectos de calidad. La arquitectura requiere 
tiempo para investigación y reflexión. Sin una dimensión crítica, 
simplemente estamos replicando sin ningún tipo de contextuali-
zación. En este sentido, estamos un poco aprensivos. Sin embar-
go, consideramos todas las etapas y momentos de nuestro reco-
rrido como oportunidades. Todo es cuestión de perspectiva. La 
resiliencia también es una de las características que nos define.
Al final, la Arquitectura siempre será arquitectura.

 ERPI Parede Cascais

 Conjunto de 35 viviendas en Montijo (Townhouses)Guardería del Bairro do Arco do Cego (Lisboa), junto a atelier Axioma

Foto: Mercês Tomaz Gomes

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Los programas funcionales que estamos desarrollando en este 
momento se centran en Vivienda, Salud, Educación y Cultura. 
Se nota que los promotores tienen un mejor conocimiento y una 
planificación más sólida de la inversión, pero en última instancia, 
la demanda común para todos es la rapidez en la respuesta, lo 
que deja un período muy breve para la fase de diseño. Si consi-
deramos que es en la fase de diseño donde se resuelven todas 
las cuestiones administrativas, incluidas las aprobaciones muni-
cipales y otros trámites necesarios para el proyecto, lo que 
queda para el proyecto en sí es muy poco. Desde nuestro punto 
de vista, esta forma de operar es profundamente incorrecta. A 
menudo, el tiempo que se ahorra en el diseño termina refleján-
dose en un tiempo adicional en la obra.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Tenemos varios proyectos en desarrollo, algunos de ellos en fase de 
construcción o en fase de licitación. Destacamos los siguientes: Guar-
dería del Barrio do Arco do Cego en Lisboa, en colaboración con el 
atelier Axioma; Conjunto de 35 viviendas en Montijo (Townhouses); 
Rehabilitación de un antiguo palacio en Beato en Lisboa para vivien-
das colectivas; Transformación de una antigua fábrica en Oporto en 
un programa de Viviendas y Comercio; ERPI Parede Cascais, y Reha-
bilitación de un edificio unifamiliar en Madragoa (Lisboa).
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ENERO ARQUITECTURA

Enero Arquitectura

"Utilizamos la innovación constructiva y 
tecnológica para diseñar edificios 

humanizados y eficientes incorporando las 
herramientas más vanguardistas y mediante 

la mejora de procesos."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Nuestro ADN es la combinación del diseño, la innovación, la 
humanización y la eficiencia. Nuestros diseños han sido galardo-
nados con los prestigiosos premios como el Yuanyee Awards 
(2021) o el Design and Health Academy (2013). Utilizamos la 
innovación constructiva y tecnológica para diseñar edificios hu-
manizados y eficientes desde todo punto de vista: energético, 
funcional, constructivo, etc, incorporando las herramientas más 
vanguardistas y mediante la mejora de procesos. Buscamos la 
eficiencia también en las fases de obra, incorporando soluciones 
constructivas sencillas y fácilmente mantenibles. La humaniza-
ción de los espacios es nuestra prioridad porque para nosotros 
el usuario es el epicentro de todos nuestros proyectos ya sean 
pacientes, coleccionistas o viajeros.  

BIOGRAFÍA
Somos un estudio vanguardista y colaborativo que trabaja sobre una filosofía de 
excelencia y vocación por el usuario final. Desde 2006, estamos especializados en 
tres áreas principales: arquitectura hospitalaria, rehabilitación de patrimonio históri-
co y construcción de proyectos turísticos. Hemos alcanzado un volumen de pro-
yectos realizados de más de 3.151.804 m² en toda España, África y Latinoaméri-
ca, siendo el área de arquitectura hospitalaria donde alcanzamos nuestro mayor 
desarrollo con 545.437 m² construidos. Destacamos algunos proyectos como el 
Hospital Universitario Collado Villalba o el Hospital Quirónsalud Córdoba. Además 
hemos sido pioneros en la construcción del primer Centro de Protonterapia en Es-
paña con el Centro de Protonterapia Pozuelo en Madrid.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Los clientes en general buscan un servicio integral y un diseño 
que responda a su visión y a sus necesidades. Además, exigen 
que los proyectos se desarrollen de forma eficiente, con una 
planificación de la inversión ajustada a sus necesidades y que se 
cumplan los plazos previstos tanto en la fase de proyecto como 
en la fase de obra. Por otro lado, desean un diseño de calidad, 
flexible y sostenible energéticamente.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Actualmente estamos trabajando múltiples proyectos hospitala-
rios en diversas localizaciones: Hospital Quirónsalud Valencia, 
Hospital Hospiten Boadilla del Monte, Hospital Quirónsalud Za-
ragoza, Clinic Goumin en Abiyán (Costa de Marfil). Somos auto-
res del proyecto del Animalario de Contención Biológica NCB3 
para el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación de Alge-
te. Además somos responsables de diversas reformas en hospi-
tales como  Ruber Internacional y Ruber Juan Bravo,  Hospital U. 
Fundación Jiménez Díaz en Madrid, el Hospital Clínic Barcelona 
, Hospital U. Sagrat Cor en Barcelona, de la Clínica del Pilar en 
Barcelona, el Hospital General de Cataluña en San Cugat, el 
hospital Santa Creu i San Pau en Barcelona  y del Hospital Verge 
dells Lliris en Alcoy, también estamos desarrollando el proyecto 
de  un edificio innovador como es la Central de Servicios Médicos 
de Apoyo en Lima , Perú.   

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
La arquitectura está inmersa como muchas otras disciplinas en 
una evolución vertiginosa gracias a las nuevas tecnologías y la in-
teligencia artificial. Los procesos están cambiando, la industrializa-
ción, la reutilización y el diseño flexible tendrán un impacto muy 
positivo para preservar los recursos naturales y reducir al máximo 
el impacto ambiental de los proyectos.

Hospital Quirónsalud Zaragoza

Hospital Quirónsalud ValenciaHospital Hospiten Boadilla del Monte
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ERRE

ERRE

"Nuestro ADN se basa en el conocimiento, la 
estrategia y el equipo. Nos metemos en los 
proyectos desde el conocimiento, con una 

estrategia siempre de intentar ir más allá del 
encargo y con un equipo propio que es clave."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Conocimiento: Cuando comenzamos un proyecto primero nos 
estudiamos el programa, leemos, viajamos para aprender. Desde 
el Conocimiento y desde meternos dentro del proyecto.
Estrategia: Surge después de entender y comprender las caracte-
rísticas de un proyecto e intentar ir más allá del propio objeto del 
encargo.  Nos preguntamos constantemente ¿Por qué? Un por-
qué más allá o más profundo que el del propio cliente.
Equipo: Es la clave. Todos son buenos arquitectos pero han sido 
elegidos por ser buenas personas. Todos vamos hacia delante y to-
dos nos sentimos parte de este proyecto en constante crecimiento.

BIOGRAFÍA
ERRE es un estudio de arquitectura, diseño y urbanismo de Valencia, liderado por 
Jose Martí, Amparo Roig, y M. Ángeles Ros. Formado por un gran equipo de más 
de 30 profesionales, ERRE está especializado en proyectos residenciales, educati-
vos, deportivos y oficinas desde hace más de 25 años. Apuesta por una arquitec-
tura basada en el conocimiento, la innovación y la sostenibilidad donde cada pro-
yecto supone un nuevo reto con el que entender y satisfacer las necesidades de 
los clientes aportando soluciones funcionales con las que conseguir mejorar la vi-
da del usuario que lo disfruta. Integra tecnología, industrialización y creatividad 
para alcanzar proyectos que van más allá del propio encargo, generando ciudad y 
entornos saludables pensados para las personas.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Las necesidades y retos a los que nos enfrentamos en cada 
proyecto son cada vez más complejos y exigentes. En proyectos 
corporativos y oficinas, nos encontramos con empresas que su-
fren cada vez más por atraer y retener el talento. En este sentido, 
y basándonos en nuestra experiencia de más de 25 años diseñan-
do espacios de oficinas, hemos desarrollado el sistema Workplace 
ERRE que nos permite dar respuesta a estos retos creando oficinas 
confortables, sostenibles y flexibles.Además, cada vez más la 
sostenibilidad es un requisito indispensable, diseñando edificios 
que no consuman energía e incluso que sean productores.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
-Roig Arena (Valencia): En colaboración con HOK, este proyecto 
tendrá la oportunidad de dinamizar el mercado de entreteni-
miento de la ciudad de Valencia proporcionando un gran espacio 
cubierto con capacidad máxima de hasta 15.600 espectadores 
en modo basket y de 18.600 en modo concierto.
-Centro de Arte Hortensia Herrero (Valencia): rehabilitación del 
antiguo Palacio Valeriola, el cual ha tenido múltiples usos en el 
pasado, ahora reformado como centro de arte contemporáneo.
-Oficinas Centrales de Mercadona (Valencia). Este proyecto que 
acogerá la actividad de unas 2.600 personas, se basa en la aplicación 
han sido concebidas utilizando la metodología Workplace ERRE.
-Ampliación Marina de Empresas (Valencia): El futuro edificio de 
9.000 m2 se caracterizará por un sistema constructivo innovador 
e industrializado que permitirá a Marina de Empresas ampliar su 
espacio cumpliendo con sus necesidades de expansión. 

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
La crisis medioambiental y energética en la que estamos inmersos 
condicionará las respuestas que como arquitectos debemos aportar 
desde el diseño y la arquitectura. En ERRE diseñamos edificios que 
consigan disminuir la huella de carbono y reducir la demanda ener-
gética. Por otro lado, será necesario un trabajo estrecho con la in-
dustria y fabricantes para mejorar los procesos de fabricación, indus-
trialización y construcción de los edificios. Será necesario, por tanto, 
afrontar cada proyecto desde una visión estratégica donde la soste-
nibilidad y la energía estén presentes desde el inicio del proceso 
permitiéndonos alcanzar mayores niveles de confort a los usuarios 
y mejores comportamientos energéticos a lo largo de la vida útil.

Ampliación Marina de Empresas, Valencia

Roig Arena, ValenciaRoig Arena, Valencia
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GABRIEL VERD ARQUITECTOS

Gabriel Verd Arquitectos

"Realizamos proyectos bajo un enfoque 
sostenible basado en la utilización positiva de los 

condicionantes medioambientales, culturales, 
económicos, tecnológicos y sociales específicos 

que influyen en cada uno de ellos."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Nuestro modo de hacer proyectos de arquitectura bioclimática 
o ecológicamente consciente no es tanto el resultado de la 
aplicación de tecnologías especiales como el sostenimiento de 
una lógica dirigida hacia la adecuación y utilización positiva de 
los condicionantes medioambientales, culturales, económicos, 
tecnológicos y sociales.

BIOGRAFÍA
Gabriel Verd Gallego (1975). Ha sido profesor visitante en la Facoltà di Archi-
tettura di Cagliari en Italia y en el Master de Energías Renovables de la Universi-
dad Internacional de Andalucía. Ha recibido numerosos reconocimientos inter-
nacionales, incluyendo el Premio Internacional de Arquitectura Sostenible Fassa 
Bortolo en Ferrara o el Internacional Architecture Award 2007 otorgado por el 
Chicago Athenaeum. 
Desde 2015 Gabriel Verd y Buró4 se unen para compartir equipos. Esta alianza 
permite la acumulación de las experiencias de ambas trayectorias, donde la cali-
dad en el diseño, el urbanismo responsable y el compromiso con la sostenibili-
dad son los pilares en los que se sustenta esta alianza.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Gran parte del trabajo que realizamos en el estudio está orien-
tado a proyectos inmobiliarios promovidos por las principales 
promotoras del país. Éstas demandan una arquitectura que re-
sulte atractiva, funcional y flexible sin perder el enfoque de la 
viabilidad económica y sostenibilidad. Buscan consideraciones 
de planificación urbana, calidad y durabilidad que en la mayoría 
de los casos requieren innovación y diferenciación en sus proyec-
tos. La gestión de proyectos y la investigación de mercado a 
veces son también demandados.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
En la actualidad la mayor producción del estudio está encamina-
da al mundo inmobiliario en el área de Andalucía destacando las 
promociones de Costa del Sol, Sevilla, Cádiz y Córdoba funda-
mentalmente. También estamos desarrollando equipamientos 
terciaros como centros comerciales, residencias de estudiantes, 
escuelas y edificios universitarios entre otros. 

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Hacia una arquitectura más sostenible, eficiente y tecnificada. La 
falta de mano de obra especializada y la necesidad de garantizar los 
plazos de entrega en las obras propicia la prefabricación de más 
partes de ella. Este avance es consecuencia también de la aplicación 
de la tecnología BIM, cada vez más presente en nuestros estudios, 
que facilita la interrelación proyecto-producción y el control econó-
mico de los proyectos. La prefabricación en proyectos inmobiliarios 
lejos de producir una arquitectura anodina facilitará también la 
personalización de los proyectos, propiciando multitud de solucio-
nes que se adaptan a cada perfil de usuario. La inteligencia artificial 
tendrá un papel fundamental en el desarrollo y gestión de proyec-
tos, sobre todo en aquellas labores rutinarias. Desde hace ya un 
tiempo la domótica permitía la gestión de recursos en los edificios, 
cuestiones como el control de las energías o el agua (consumida y 
producida), la creación de patrones de escena personalizados a 
cada necesidad entre otros… pasarán al siguiente nivel con la 
irrupción de la inteligencia artificial permitiendo hogares más efi-
cientes, seguros y personalizados.

Promoción SOUTH SANDS de Aedas en Estepona

Promoción de viviendas en Costa del SolEdificio de Capitanía en el puerto deportivo de Ayamonte
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GCA ARCHITECTS

GCA Architects

"Apostamos decididamente por integrar la 
sostenibilidad, la innovación tecnológica, la 

industrialización y lo localmente artesanal en 
nuestros proyectos, apuntando a las máximas 

certificaciones que lo acreditan."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
GCA Architects apuesta decididamente por integrar la sosteni-
bilidad, la innovación tecnológica, la industrialización y lo local-
mente artesanal en sus proyectos, apuntando a las máximas 
certificaciones que lo acreditan. Estos valores definen, junto con 
la elegancia, la atemporalidad, el diálogo respetuoso con el en-
torno y una actitud de aprendizaje y exploración constante, el 
trabajo del estudio desde sus inicios.

BIOGRAFÍA
GCA Architects es una firma internacional de arquitectura y diseño con sedes en 
Barcelona y Madrid, fundada, en 1986, por Josep Juanpere y Antonio Puig. Ac-
tualmente, cuenta con siete socios y seis asociados, además de un equipo pluridis-
ciplinar de más de 100 profesionales, formado por mentes creativas, arquitectos, 
diseñadores e ingenieros técnicos.
En sus más de 36 años de trayectoria, el despacho ha participado en proyectos de 
diversas tipologías, desde oficinas a hoteles pasando por proyectos residenciales. 
GCA destaca por haber diseñado las sedes de Cuatrecasas en Madrid, Barcelona 
y Lisboa, de Puig en París y Barcelona, así como los complejos de oficinas Sea-
Towers y Smart 22@ en el distrito de la innovación de Barcelona.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
A lo largo de nuestros años de experiencia la tipología del clien-
te ha ido evolucionando a compañías y fondos nacionales e in-
ternacionales muy profesionalizados que demandan estudios de 
arquitectura de prestigio capaces de aportar valor a los proyec-
tos. Las necesidades de este tipo de clientes están ligadas a las 
nuevas formas de vivir, de trabajar e incluso de viajar, e imponen 
un diseño responsable que integre la tecnología, la salud y el 
bienestar en los edificios y diseños urbanos.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Tenemos proyectos activos que abarcan todos los ámbitos de la 
arquitectura y el interiorismo, como, por ejemplo, una torre de 
oficinas en Hospitalet, sendas reformas de hoteles de 5* en la 
Costa del Sol, la reconversión integral de un edificio de oficinas 
en Madrid, así como, promociones hoteleras y residenciales en 
Andalucía y en Cataluña. También a nivel internacional, estamos 
desarrollando proyectos hoteleros de lujo en ciudades europeas 
como Budapest y Bruselas, en Marruecos, y en el Caribe.  

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
La Arquitectura y el Diseño Interior están expuestos a importantes 
transformaciones en los próximos años, GCA tenemos una visión 
360º que nos permite avanzarnos a las tendencias del sector y 
desarrollar las respuestas necesarias a las nuevas exigencias de 
nuestros clientes.
Una tendencia actual que se verá ampliada en los próximos años 
es el valor experiencial ‘human centric’ de la arquitectura, así co-
mo la integración de la tecnología y el bienestar en los diseños 
urbanos de las ‘smart cities’ con los que aportar valor a las comu-
nidades en que actuamos.

Torre Oficinas Plaza Europa, L’Hospitalet de Llobregat, Barcelona

Hotel en Cádiz, AndalucíaHotel en Budapest, Hungría

Foto: Rafael Vargas

Foto: Rafael Vargas
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GVG ESTUDIO

GVG estudio

"Entendemos que la arquitectura debe seguir 
siendo una práctica global que atienda a 

todos los condicionantes que afectan a un 
proyecto, desde el “locus” hasta el último 

detalle funcional o de diseño."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Convencidos de que siempre se puede dar más, no escatimamos 
el esfuerzo para la búsqueda de la excelencia en cada uno de los 
trabajos que realizamos. Entendemos que la arquitectura debe 
seguir siendo una práctica global que atienda a todos los condi-
cionantes que afectan a un proyecto, desde el “locus” hasta el 
último detalle funcional o de diseño, añadiendo, a esto que 
consideramos elemental desde la vocación de servicio, capas 
conceptuales y de resolución constructiva que actúan como la 
amalgama necesaria para la solidez y coherencia del resultado.

BIOGRAFÍA
GVG estudio está formado por un equipo multidisciplinar dirigido por los arqui-
tectos Daniel Galar Irurre, Josecho Vélaz Ballesteros y Javier Gil Ayesa, asociados 
desde 2016, aunque la colaboración profesional y experiencia alcanza más de 20 
años. Autores de numerosa obra construida, premiada y publicada internacional-
mente, convierten cada día en un nuevo reto en el que ponen todo su conoci-
miento e ilusión al servicio del cliente y del proyecto, independientemente de su 
envergadura. Desarrollan los proyectos desde una relación complementaria entre 
la idea conceptualizada adaptada al hecho local y la resolución de programas 
complejos bajo las premisas de utilidad, belleza y sostenibilidad económica.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Gran parte de los trabajos provienen como resultado de concur-
sos de proyectos en los que nos sentimos cómodos porque ha-
bitualmente se gestan y juzgan por colegas de alta capacitación; 
por lo general es un cliente que sabe qué quiere y confía en el 
equipo que selecciona, innegable condición para un resultado 
exitoso. El respeto por el medio ambiente y la optimización de 
recursos energéticos está presente en cada una de las licitacio-
nes, siendo también unas de las prestaciones que demandan los 
clientes particulares.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Estamos terminando la redacción del proyecto de Rehabilitación 
de la antigua estación de Delicias de Madrid – Museo del ferro-
carril, tras resultar ganadores del concurso convocado por el 
MITMA, ampliando unas instalaciones industriales en el Baztán a 
las que tenemos especial cariño, también desarrollando un pro-
yecto de 34 VPO para Nasuvinsa con un alto grado de industria-
lización y esperando el comienzo de obra de un pequeño edificio 
de viviendas libres en la Plaza del Castillo, el corazón de Pamplo-
na. Paralelamente se encuentran en construcción 58 viviendas 
protegidas en alquiler destinadas a jóvenes y ancianos, un con-
cepto que nos parece especialmente interesante por tratarse de 
un coliving intergeneracional y NZEB, resultado de un concurso 
de proyectos promovido por Nasuvinsa.  

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Es difícil determinar el camino que tomará pues está afectado, y 
cada vez más, por cuestiones que están muy lejos de lo que nosotros 
entendemos como arquitectura; creemos en una suerte de involu-
ción que nos devuelva a los orígenes, una mirada retrospectiva para 
ver cómo hemos abandonado elementos sustanciales ya resueltos 
por el sentido común y el acervo cultural, absolutamente antagóni-
cos con los intereses de mercado y la excesiva tecnificación imperan-
te; reconocer los principios, inmutables estos, que distinguen la ar-
quitectura del medio para su formalización, que es la construcción.

Rehabilitación antigua estación Delicias en Madrid - Museo del Ferrocarril

34 viviendas sociales NZEB en Tafalla58 viviendas Coliving intergeneracional NZEB en Barañain
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HOZFONTÁN

HozFontán

"Nuestro trabajo se caracteriza por abordar el 
contexto de cada proyecto desde una mirada 

amplia, que intenta considerarlo en toda su 
complejidad, abarcando aspectos formales, 

materiales, ecológicos, económicos y sociales."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Nuestro trabajo se caracteriza por abordar el contexto de cada 
proyecto desde una mirada amplia, que intenta considerarlo en 
toda su complejidad, abarcando aspectos formales, materiales, 
ecológicos, económicos y sociales. Cada proyecto es en realidad 
una investigación sobré cómo intervenir en un contexto concre-
to. El resultado son proyectos muy específicos, que se derivan de 
unas necesidades propias de su tiempo y su lugar.

BIOGRAFÍA
HozFontán es un estudio de arquitectura de larga trayectoria ubicado en Donostia 
– San Sebastián. Actualmente liderado por Ángel y Pablo de la Hoz, ha desarrolla-
do su trabajo en múltiples escalas, principalmente en el entorno de Gipuzkoa, 
siendo autor de alguno de los edificios más emblemáticos de la zona, como el 
centro cultural Koldo Mitxelena, el Palacio de Justicia de Donostia, el Aquarium o 
el reciente Hotel Arima.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Nuestros clientes siguen demandando que comprendamos sus 
necesidades y que los acompañemos en el proceso profundi-
zando y desarrollando su visión inicial conjuntamente. La exigen-
cia de la sostenibilidad en la arquitectura está muy presente, 
aunque el grado de implicación varía mucho de un cliente a 
otro. Por otra parte, cada vez hay un mayor interés por las rea-
lizaciones digitales asociadas al edificio construido. 

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
En este momento, estamos terminando un Hotel en Donostia y 
empezando un proyecto de un edificio para investigación en 
tecnologías de movilidad y energías renovables, a la vez que te-
nemos dos edificios residenciales y otro de investigación en 
construcción.  

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
El proyecto de arquitectura tiende a complejizarse, al abordar ca-
da vez más aspectos. La dimensión digital y documental del pro-
yecto de arquitectura seguirá cobrando importancia. La necesidad 
de reducir la huella de carbono de los edificios tanto en fase de 
operación como de construcción está cambiando tanto la elec-
ción de materiales que utilizamos como los procedimientos cons-
tructivos y medios de control, en una línea que seguirá intensifi-
cándose en los próximos años.

Viviendas en Ondarreta

Viviendas en OndarretaThe Social Hub Donostia
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IRISARRI + PIÑERA

Irisarri + Piñera

"Buscamos aportar aquello que nuestra 
formación y capacidad permite, atentos a las 
posibilidades del presente y participando de 
un futuro que ya está y hay que estar abierto 

a ver."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Aportar aquello que nuestra formación y capacidad permite, 
atentos a las posibilidades del presente y participando de un 
futuro que ya está y hay que estar abierto a ver. Aprender cada 
día y mantener la capacidad de evolucionar e incorporar a 
nuestro trabajo la riqueza de otras miradas desde otras discipli-
nas y ámbitos de reflexión.

BIOGRAFÍA
Hemos estado ocupados en arquitectura, diseño, instalaciones, diseño gráfico, y 
en la práctica docente y editorial, en diversas Universidades y Organismos interna-
cionales. El trabajo ha estado en Bienales y eventos, la exposición en el MOMA,  
la Biennale di Venezia , Deustches Architektur Museum, , Universidades de Nan-
king y Guanzhou , Museo Benaki,  Sweden green Building Conference (Ekobygg-
mässan) Stockholm, y Oslo Trienal, Washington DC, The Hage City Council, Ám-
sterdam, Japón o Argentina... Mayormente el trabajo ha surgido de concursos, no 
por elección sino por necesidad. El estudio ha sido reconocido con premios nacio-
nales e internacionales. Nominados tres veces al Mies van der Rohe, Premio FAD, 
Premio de la Bienal de Arquitectura Española, el European Galvanizing Awards, 
Premio Europeo de Espacio Público, premio SICE del Consejo Superior de arqui-
tectos de España, LAMP, ATEG de la Sociedad Española de Galvanización, Juana 
de Vega, varios premios COAG, premios Termoarcilla, Bienal Antonio Camuñas y 
finalista varias veces en la Bienal de Arquitectura Española, premio Enor, etc. 

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
De todo tipo, programáticas, constructivas, medioambienta-
les, de plazos y gestión etc. La profesión de arquitectura 
nunca ha sido tan compleja y con tantos agentes en nuestra 
opinión. Preocupa sin embargo la pérdida de autonomía del 
arquitecto proyectista.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
El complejo GS360, que aúna una gran diversidad de progra-
mas, unos construidos y otros en espacios abiertos, la sede 
I+D del grupo BorgWarner, y un conjunto de viviendas cola-
borativas y esperamos iniciar el proyecto de un concurso del 
año pasado.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Hoy asistimos a un gran despliegue de buenas propuestas, en 
distintos caminos que guían el modo de concebir, proyectar y 
construir. Diversidad fructífera y donde hay momentos de altísimo 
interés y calidad en todos ellos. A pesar de lo que a veces se 
quiere transmitir, queriendo valorar solo algún camino, pensamos 
que en general el esfuerzo invertido en cada obra, con tantos 
agentes y supervisores, hace “racional” a cualquiera de los cami-
nos que hoy se transitan. 
Por otro lado, aquellos que abren caminos siguen siendo conta-
dos, y apreciamos enormemente a aquellos-as que nos los abren.

Lobby del edificio del CITIC en A Coruña

Sede I+D del grupo BorgWarnerEdificio del CITIC en A Coruña
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JOÃO MENDES RIBEIRO ARQUITECTO 

João Mendes Ribeiro Arquitecto 

"Consideramos que nuestra oficina es un 
taller-estudio, un lugar de experimentación de 

materiales y formas, un ensayo de las 
soluciones que contribuyen a la 

materialización del proyecto."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Consideramos que nuestra oficina es un taller-estudio, un lugar 
de experimentación de materiales y formas, un ensayo de las 
soluciones que contribuyen a la materialización del proyecto. El 
taller-estudio funciona como un laboratorio o taller de proyecto, 
donde la investigación a través del diseño se extiende en la 
evolución del proceso de construcción.

BIOGRAFÍA
La práctica del estudio se caracteriza esencialmente por el trabajo multidisciplinario 
en equipo, con el objetivo de cruzar diversos conocimientos disciplinarios. En cada 
proyecto se busca que la Arquitectura tenga un papel unificador, saliendo del ám-
bito disciplinario más restrictivo para experimentar intercambios con otros campos 
de conocimiento. El carácter conceptual de la práctica del taller está relacionado, 
por un lado, con el uso del diseño como herramienta en la búsqueda de solucio-
nes y, por otro lado, con la importancia otorgada a los aspectos materiales del 
proyecto. La utilización de formas simples y de rigor geométrico, la tendencia a re-
ducir los elementos a lo esencial y el deseo de lograr la máxima tensión con los 
mínimos medios formales, junto con la racionalización de los procesos de cons-
trucción y la sistematización de materiales, son las principales características del 
trabajo del taller.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
En Portugal, el exceso de construcciones nuevas ha abierto un 
amplio abanico de posibilidades en el que la rehabilitación com-
pite con la nueva construcción. Consideramos que esto es muy 
importante, ya que siempre ha tenido sentido rehabilitar el pa-
trimonio construido. Los clientes están cada vez más sensibiliza-
dos sobre este tema.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Tenemos varios proyectos de rehabilitación en curso, entre 
los que destacamos la Rehabilitación del Teatro Nacional de 
São Carlos y la Rehabilitación del Paço Henriquino y la Al-
cáçova, el Castillo y la Regeneración del Jardín del Convento 
De Cristo.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Como se ha descrito anteriormente, consideramos que la idea 
generalizada de que innovar en arquitectura implica hacerlo de 
nuevo será reemplazada por la idea de vivir de nuevas maneras 
en los edificios que ya tenemos. Además, creemos que las empre-
sas de construcción civil seguirán especializándose en técnicas de 
restauración y recuperación de edificios

Termas Romanas en São Pedro do Sul

Greenhouse: Jardín botánico en CoimbraChesnut House en Vale Flor

Foto: Jose Campos Foto: Jose Campos

Foto: Jose Campos
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LUIS MACHUCA ARQUITECTOS

Luis Machuca Arquitectos

"La pasión por nuestra profesión, por una 
arquitectura de calidad, es lo que nos hace 

trabajar con mucha dedicación, 
responsabilidad y entusiasmo ante cualquier 

proyecto o problema que se nos plantee."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
La pasión por nuestra profesión, por una arquitectura de cali-
dad, es lo que nos hace trabajar con mucha dedicación, respon-
sabilidad y entusiasmo ante cualquier proyecto o problema que 
se nos plantee. Ejerciendo cada tarea en un equipo que traspasa 
los límites del estudio, involucrando a todos los agentes que 
intervienen en el proyecto desde su origen, obra y mantenimien-
to. Valoramos que todo ello se realice dentro de un buen am-
biente y compañerismo, para que cada uno de nosotros pueda 
seguir creciendo como arquitecto y como persona. 

BIOGRAFÍA
Estudio de arquitectura fundado en 2001 con una cualitativa trayectoria profesio-
nal contrastada en numerosas revistas reconocidas. Entre sus obras realizadas ca-
ben destacar: la recuperación del Caminito del Rey,  la Nueva sede de la Diputa-
ción de Málaga, la Facultad de Ciencias del Trabajo y Negocio de la  UMA o el 
Anteproyecto del Eje litoral de Málaga. En su haber cuanta con mas de 20 pre-
mios de arquitectura siendo los mas relevantes: una Bienal Iberoamericana de ar-
quitectura y urbanismo, cuatro Bienales de Arquitectura española y un Grand Prix 
en patrimonio de la Unión Europea. Su trabajo se ha expuesto en las principales 
capitales del mundo: Nueva York, Washington, París, Oslo, Madrid, Barcelona, 
Bienal de Venecia o la Trienal de Milán entre otros.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Lo más destacado que nos estamos encontrando es una puesta 
en valor del patrimonio que va más allá de los estrictamente de 
la rehabilitación de edificios. Es decir, administraciones que han 
empezado a entender que preservar y poner en valor el paisaje, 
ya sea urbano o natural, es una manera de atraer riqueza y vida 
a sus localidades.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Somo un estudio muy versátil, pero por citar algunos, acabamos 
de entregar el anteproyecto del Eje litoral de Málaga, en el que 
se libera, de manera soterrada, todo el tráfico de superficie que 
transcurre longitudinalmente entre la ciudad y el puerto. De este 
modo la ciudad gana todo este espacio para el peatón, aumen-
tando de manera muy considerable las zonas verdes, espacios 
libres y la conectividad transversal entre la ciudad y su puerto más 
urbano. Además, tenemos en ejecución proyectos muy intere-
santes como una pasarela en el fondo del Tajo de Ronda o la 
puesta en valor de la figura del escritor de Antonio Muñoz Mo-
lina en la ciudad de Úbeda, donde procedemos a la renaturaliza-
ción de espacios públicos y la construcción de un espacio de in-
terpretación de visitantes al aire libre desde donde se contempla 
Sierra Mágina.  

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Cada vez somos más conscientes que la arquitectura es un ele-
mento medioambiental a nuestra medida. Es el guante que nos 
permite realizar una multitud de actividades de manera conforta-
ble. La sociedad ya asume los beneficios de una vida saludable 
que engloba todo nuestro ecosistema. La injerencia exterior en 
nuestro organismo no es solo lo que respiramos, bebemos y co-
memos, si no también tiene que ver con aspectos sensoriales y 
psicológicos. De este modo la arquitectura deberá cumplir mejor 
con la tarea de negociar sensiblemente entre nosotros y el medio 
ambiente, entre nosotros y otros seres vivos. 

Eje Litoral, detalle de la intervención en Plaza de la Marina, Málaga

Espacio Antonio Muñoz Molina, Úbeda (Jaén)Eje Litoral, vista general de la propuesta, Málaga
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MÁRCIO DE CAMPOS | ARCHITECTURE

Márcio de Campos | Architecture

"El estudio busca, en cada proyecto y territorio, 
una comprensión de los valores endógenos del 

lugar desde una perspectiva de regeneración 
socioecológica, siempre en armonía con las 

necesidades de los clientes y futuros usuarios."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Como respuesta a la complejidad asociada con los desafíos emer-
gentes (locales y globales), el estudio busca, en cada proyecto y 
territorio, una comprensión de los valores endógenos del lugar 
desde una perspectiva de regeneración socioecológica, siempre 
en armonía con las necesidades de los clientes y futuros usuarios. 
Para lograrlo, recurre a la relación y la integración transdisciplinaria 
del conocimiento científico para construir soluciones transforma-
doras. Así, se pretende abordar los problemas que afrontarán las 
ciudades del futuro, a través de enfoques centrados en las perso-
nas, la calidad de los entornos construidos y la resiliencia de las 
dimensiones urbanas, a nivel de edificios, barrios y ciudades.

BIOGRAFÍA
El estudio Márcio de Campos | Architecture se posiciona a través de intervencio-
nes en la edificación (construcción nueva y rehabilitación urbana), la creación de 
ambientes (diseño de interiores) y estrategias urbanas (placemaking y diseño urba-
no). Con el propósito de diseñar edificios y espacios públicos que fomenten el 
sentido de lugar, la coexistencia y la sostenibilidad, se valoran las condiciones biofí-
sicas de los territorios. Los estudios y proyectos desarrollados se basan en una 
comprensión sistémica de las relaciones entre el entorno natural y construido, ba-
sada en: i) enfoques científicos, ii) evidencia empírica, iii) participación e involucra-
miento, y iv) un diseño centrado en el ser humano y la naturaleza.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Además de la participación en el proceso creativo y en la res-
puesta integral a diversas regulaciones, en la actualidad, los 
clientes y promotores buscan una mayor eficiencia energética en 
los edificios y soluciones que, potencialmente, minimicen la 
huella ecológica del sector de la construcción, a través de siste-
mas constructivos diferenciadores (que resulten de procesos con 
bajas emisiones de CO2) y materiales innovadores (de base na-
tural, reciclados y reciclables). Como consecuencia de la reciente 
pandemia (COVID-19), se observa una creciente necesidad de 
crear espacios flexibles y adaptables, en cuanto a la organización 
funcional de los espacios interiores.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Varios proyectos se encuentran en desarrollo en el Área Metro-
politana de Lisboa: Vivienda unifamiliar en Sintra, Diseño de In-
teriores de un apartamento en Cascais, Proyecto de reacondicio-
namiento de espacio público en Lisboa, y Rehabilitación de un 
edificio residencial en el centro histórico de la ciudad de Lisboa.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Los desafíos a los que se enfrentan las ciudades como resultado 
de los procesos de urbanización, el impacto del cambio climático 
en los territorios y la escasez de recursos naturales nos llevan a una 
profunda reflexión. En este contexto, la actualidad demuestra que 
los edificios, las áreas urbanas y periurbanas jugarán inevitable-
mente un papel fundamental en la transición de paradigma en la 
construcción de territorios y comunidades cercanas, así como en 
la creación de lugares de encuentro y compartir que proporcionen 
una mayor resiliencia a los espacios públicos y edificios. La partici-
pación en esta transformación desde las disciplinas de la arquitec-
tura y el urbanismo es crucial, pero en colaboración con otras 
áreas científicas procedentes de las ciencias sociales y naturales.

Casa de madera regenerativa (Sesimbra) 

Loft Anjos (Lisboa)Vivienda unifamiliar en Sintra - en coautoría con Kema Studio
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MATEOARQUITECTURA

mateoarquitectura

"Nuestro ADN es algo tan difuso, impreciso pero 
real como es la cualidad arquitectónica. La 

cualidad arquitectónica, idea y material, como 
síntesis de una situación, de un tiempo, es lo que 

debe justificar nuestra presencia y nuestra acción."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Nuestro ADN es algo tan difuso, impreciso pero real como es la 
cualidad arquitectónica. Nuestro trabajo que es social (depende 
del exterior), sólo tiene sentido si frente a todos los estímulos, el 
resultado no sólo es una síntesis adecuada sino también bella, y 
globalmente útil. La cualidad arquitectónica, idea y material, 
como síntesis de una situación, de un tiempo, es lo que debe 
justificar nuestra presencia y nuestra acción.

BIOGRAFÍA
La sociedad mateorquitectura (MAP arquitectos SLP) inicia su existencia a finales 
de los años 80 en Barcelona. La década posterior se consolida con obras de vi-
viendas locales e inicia su obertura internacional que se desarrolla posteriormente 
(proyectos en Holanda, Francia, Alemania) Esta dualidad: actividad local y expe-
riencia internacional, básicamente europea prosigue posteriormente, hasta ahora.
Sociedad dirigida por Josep Lluís Mateo, fundador y Patricia Klein, partner.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Son de alguna manera simultáneamente cambiantes y constan-
tes. La economía, el uso, la relación con la naturaleza, sostenibi-
lidad… Aunque en el fondo, pese a no explicitarlo, todavía 
subsiste una cierta voluntad de cualidad, lamentablemente a 
veces oculta.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Como resumen, en este momento estamos: construyendo un 
gran edificio (45000m2) multiusos (oficinas, viviendas, hotel, 
etc…) en Niza, Francia.
Acabamos los últimos planos técnicos de la remodelación de la 
Plaza central de Castelo Branco, Portugal para empezar las obras, 
y anteproyecto para construir 150 viviendas en Perpiñán, Francia. 
A la vez,  estamos iniciando estudios en China y África.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
El futuro es siempre difícil de prever. Yo diría que buena parte del 
discurso buenista alrededor de la sostenibilidad etc creo decaerá 
para ser al tiempo menos ficción y más realidad. Si hay algo claro 
en el futuro es que es diferente al pasado. Europa que es nuestro 
espacio temo se cierre, problemas económicos pueden apare-
cer…En todo caso, nuestro trabajo (“la 2ª profesión más antigua 
del mundo”) seguirá siendo necesaria: construir la realidad física 
del mundo y la belleza seguirá siendo vital.

Anteproyecto de 150 viviendas en Perpiñán (Francia)

Complejo residencial Avant-Scène, en el nuevo eje multimodal Grand Arénas, NizaEdificio multiusos en Niza (Francia)

Foto: Aldo Amoretti
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Menos é Mais

"La gestión de la escasez debe ser un 
ejercicio arquitectónico: gestionar/construir 
con recursos escasos; trabajar dentro de los 

límites de las limitaciones; encontrar 
creatividad en las limitaciones."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
La capacidad de hacer más y mejor con menos, buscando equi-
librar la "economía" de recursos con la "riqueza" en materiali-
dad, espacialidad y implicación emocional de los usuarios.
La gestión de la escasez debe ser un ejercicio arquitectónico: 
gestionar/construir con recursos escasos; trabajar dentro de los 
límites de las limitaciones; encontrar creatividad en las limitacio-
nes. Todos nuestros proyectos son respuestas pragmáticas a 
contextos y situaciones específicas. El pragmatismo es una 
condición necesaria para la construcción, pero el significado del 
proyecto proviene de la atención a las relaciones en el contexto 
donde se produce la obra. Nos adaptamos a diferentes circuns-
tancias y situaciones. Trabajamos con lo que hay disponible.

BIOGRAFÍA
Menos é Mais Arquitectos es el estudio fundado en Oporto, en 1994, por Francis-
co Vieira de Campos (Oporto) y Cristina Guedes (Macao). Ambos arquitectos son 
docentes. Han sido invitados a conferencias, jurados, exposiciones nacionales e in-
ternacionales, en particular para la Bienal de Venecia de 2016 y la Bienal de Vene-
cia "Public Without Rethoric" de 2018, y reseñas en varias facultades como ETH 
Zurich, TU Wien, Lausanne Polytechnic, Machintosh School Glasgow, Trinity Colle-
ge Dublin, entre otros. Han sido homenajeados en Londres por el Real Instituto de 
Arquitectos Británicos, convirtiéndose en becarios internacionales del RIBA. Han si-
do ganadores de varios premios, a saber, Premio FAD Arquitectura 2016 (Barcelo-
na), Premio Tektónica Arquitectura 2017 (Lisboa), Premio Internacional de Restau-
ración de Arquitectura BigMat’17 (Luxemburgo), Premio Secil Arquitectura 2020, 
ex aequo. También han sido nominados al Premio Mies van der Rohe 2019, Pre-
mis FAD 2002 y Premio Secil Arquitectura 2006, 2008 y 2012; así como han sido-
finalistas de BigMat Arquitectura Internacional 2017, Premio Mies van der Rohe 
2015, y Premis FAD 2002, 2012 y 2013.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día?
Somos parte de una generación que basó su producción en los 
concursos, pero la realidad actual es que hay mayor número de 
pedidos privados y menor número de pedidos públicos. 
Independientemente de lo que se nos pida, el denominador 
común es la máxima eficiencia que se nos exige y que propone-
mos para compatibilizar las opciones técnicas con las obligacio-
nes legislativas y reglamentarias, en una solución armónica que 
sorprenda y deslumbra.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Debemos esperar recibir en la medida en la que damos. En el li-
bro "El futuro y sus enemigos", Daniel Innerarity nos dice "nece-
sitamos ser amigos del futuro". Para diseñar/proyectar el futuro 
tenemos que creer en él. Es fundamental ser positivo para poder 
actuar y no reaccionar, abrazar la acción y no la reacción. La 
gestión de la escasez debe ser un ejercicio arquitectónico. Las 
señales de un crecimiento ilimitado en un planeta limitado son 
bastante visibles en el territorio. Las cuestiones de migración, 
justicia y significado social conducen a una ética de la práctica 
arquitectónica. Los arquitectos deben desarrollar el sentido co-
mún, el respeto por la "casa común" y responder a cuestiones 
de sostenibilidad, durabilidad y reciclaje. La belleza sigue ahí, en 
proporción, en buena forma... ¡Hay que saber verla!

Miragaia, Oporto

ACAC en São Miguel, AzoresCasa do Rio en Vila Nova de Foz Côa

¿Qué proyectos tenéis en curso?
Proyectos de Intervención en el Patrimonio (Igreja da Conceição 
Velha, Lisboa; "A Nacional", Avenida dos Aliados - Porto; Mu-
seu Nacional do Traje, Lisboa )Turísticos (Quinta do Vallado, 
Duero; Quinta do Crasto, Duero; Quinta da Rocha, Portimão), 
Vivienda(Vila Sanches, Lisboa), industriales LABLEC, EDP, Lisboa.) 
y Comercio y Servicios (Janes, Braga).
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MERITXELL INARAJA

Meritxell Inaraja

"Para nosotros es clave la mirada a la memoria 
histórica de los edificios y los entornos en los que 

se insertan, para ponerla en valor y dotarlos de 
nuevas arquitecturas pensadas para las 

necesidades del futuro."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Para nosotros es clave la mirada a la memoria histórica de los 
edificios y los entornos en los que se insertan, para ponerla en 
valor y al mismo tiempo y con la misma importancia, dotarlos de 
nuevas arquitecturas pensadas para las necesidades del futuro. 
Para esto trabajamos con equipos multidisciplinares cuya labor 
parte de un conocimiento exhaustivo del contexto histórico y la 
evolución arquitectónica y urbana del edificio que nos ayuda a 
entenderlo y destacar su valor patrimonial, para a partir de aquí 
ofrecer nuestra aportación con la incorporación de nuevas ar-
quitecturas que lo consoliden y le den la funcionalidad y soste-
nibilidad energética necesaria para el nuevo uso.

BIOGRAFÍA
Arquitecta desde 1994 por la ETSAB y Postgrado en museografía y Diseño por la UPC. 
Desde 1995 dirige su propio estudio en la ciudad de Vic, con proyectos y obras de to-
das las escalas en los que destaca la rehabilitación de edificios históricos públicos y priva-
dos.  El elemento común en todos ellos es la constante búsqueda de la luz y el confort 
para nuevos usos, el respeto y la armonía con el entorno, y  la exploración de técnicas y 
materiales artesanales. Por ellas ha sido seleccionada en los premios FAD y European 
Heritage Award y ha estado presente en la Bienal de Arquitectura de Venecia. Ha for-
mado parte de la Comisión de Patrimonio de la Generalitat de Catalunya y de arquitec-
tura del Ayuntamiento de Barcelona. Actualmente es profesora asociada de Proyectos 
de Restauración y de Máster de los Estudios de Arquitectura de la Universitat de Girona.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Nuestros proyectos públicos surgen de los concursos. Y los que 
hemos ganado han sido siempre por nuestra apuesta contem-
poránea en edificios históricos.  Los clientes privados nos buscan 
por este mismo interés, por nuestra mirada actual y hacia el 
futuro en edificios de valor histórico. Son clientes que reconocen 
la calidad de la arquitectura histórica y que desean rehabilitar los 
edificios adaptándolos a nuevos usos y con mejores condiciones 
constructivas y energéticas. 

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Estamos rehabilitando viviendas en el Eixample de Barcelona, y 
entusiasmados con la rehabilitación de un edifico 1849 del arqui-
tecto Francesc Daniel Molina en Barcelona para uso de hotel. Re-
cientemente hemos ganado el concurso de rehabilitación de la 
fábrica modernista  l’Anònima Manresana para oficinas municipa-
les y espacios culturales. Finalmente haremos parte de la obra de 
restauración de la muralla de Ullastret, proyecto de hace tiempo y 
especialmente interesante por la incorporación de nuevos materia-
les cerámicos en un recinto arqueológico. Y estamos en los inicios 
de proyectos de nueva planta para viviendas privadas y de protec-
ción social en municipios de la costa catalana, que nos permiten 
explorar la tipología de vivienda primando la calidad de sus usua-
rios y una buena inserción en el entorno paisajístico.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
La arquitectura es y debe ser cada vez más global y al mismo 
tiempo no debe perder la mirada singular y local. Los arquitectos 
tenemos una formación y visión holística fantástica para afrontar 
los retos futuros donde la arquitectura ensancha sus límites de 
actuación y deberemos coordinar aspectos múltiples de lo que 
afecta a la vida humana. Deberemos y sabemos movernos muy 
bien desde la mirada macro, del paisaje, de la ciudad y de las re-
laciones humanas a todas las escalas, hasta la mirada microscópi-
ca del detalle que mejora la vida de las personas. 

Rehabilitación y Ampliación del Edificio de la Anònima Manresana para oficinas y espacios culturales en Manresa (proyecto en proceso)

Foto: Kim Manresa

Foto: Adrià Goula

©VEO

©VEO
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MESURA

Mesura

"Mesura, más que un despacho de arquitectura, se 
define por ser parte de un proceso holístico como 

es el crear. El concepto de 'lo desconocido' lo 
afrontamos desde una profunda escucha (en 

todas las escalas) y un equipo transdisciplinar."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Mesura, más que un despacho de arquitectura, se define por ser 
parte de un proceso holístico como es el crear. El despacho nació 
en una crisis muy potente que nos dio la capacidad de reinven-
tarnos y de ver que en el día a día tenemos algo delante a lo que 
llamamos “lo desconocido.” Este concepto lo afrontamos des-
de una profunda escucha (en todas las escalas) y un equipo 
transdisciplinar. Todo esto nos da las herramientas para dar so-
luciones diferentes a cada problemática; ya sea arquitectónica o 
parte de los otros proyectos sociales y culturales que desarrolla-
mos en el despacho.

BIOGRAFÍA
Fundado en 2011, Mesura es un modelo creativo que trabaja en los campos de la 
Arquitectura, el Diseño y la Cultura. Su práctica está impulsada por el deseo de 
crear soluciones duraderas e innovadoras, creyendo que las ideas más creativas re-
quieren traspasar los límites tradicionales y abrazar lo desconocido. Al desafiar los 
enfoques convencionales de la arquitectura y el diseño, el objetivo del despacho 
es superar los límites e inspirar nuevas posibilidades.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Nuestros proyectos nos llevan a contextos, escalas y clientes muy 
diferentes, por lo que las necesidades y demandas son igual de 
dispares. No obstante, se nota un cambio de dirección claro en 
temas de sostenibilidad indiferentemente de la escala (ya sea un 
cliente particular o una institución).

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Mesura está viviendo un momento de cambio precisamente por 
la tipología de proyectos que estamos desarrollando. Seguimos 
trabajando a escala residencial, pero en los dos últimos años 
hemos arrancado varios proyectos culturales (siete museos en 
Oriente Medio, por ejemplo); proyectos urbanísticos como el 
desarrollo y recuperación de un barrio protegido por la UNESCO 
en Jeddah; un edificio en el barrio del Poblenou que tiene como 
misión tejer nuevas conversaciones con la comunidad, y otros 
proyectos muy emocionantes de los que por ahora no podemos 
desvelar nada, pero con los que estamos muy ilusionados.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Entendiendo la arquitectura como una manera de dar respuesta 
a problemáticas y no como un edificio, creemos que el foco de los 
próximos años está claramente en afrontar el cambio climático. 
Un gran reto que, sin duda, tiene que abordarse de manera con-
junta e inmediata.

Torre Llimona, proyecto residencial en Alella (Barcelona)

Studio 61 en el barrio del Poblenou (Barcelona)Studio 61 en el barrio del Poblenou (Barcelona)
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MID ESTUDIO

MID estudio

"Buscamos trabajar con humildad, 
manteniendo una actitud crítica hacia nuestro 

propio trabajo, buscando ofrecer respuestas 
transformadoras y aprendiendo 

algo nuevo de cada proyecto."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Trabajar con humildad, manteniendo una actitud crítica hacia 
nuestro propio trabajo, buscando ofrecer respuestas transfor-
madoras y aprendiendo algo nuevo de cada proyecto.

BIOGRAFÍA
MID estudio se establece en 2004 como asociación de los arquitectos Maier Vélez 
Olabarria y David Serrano Amatriain. Desarrollamos nuestro trabajo en el campo 
de la arquitectura y el paisajismo. 
Nuestros proyectos abarcan diferentes escalas que van desde el interiorismo hasta 
la escala urbana y abordan una gran variedad de casuísticas distintas. Para ello, 
gestionamos equipos multidisciplinares flexibles que se adaptan a las necesidades 
concretas de cada cliente y encargo.
Nuestro trabajo ha sido reconocido, entre otros, por la XI Bienal Española de Ar-
quitectura y Urbanismo, los premios FAD 2011 y los premios de arquitectura del 
COAVN (2019) y COACAN (2021).

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
En cuanto a los clientes particulares, hemos observado una 
mayor conciencia en lo que respecta al cuidado del medio am-
biente. Esto se refleja no solo en la eficiencia energética y el 
ahorro en el consumo, sino también en un mayor compromiso 
con la construcción sostenible y el uso de materiales locales, 
entre otros aspectos.
En el caso de nuestros clientes públicos, que constituyen nuestro 
campo de trabajo más habitual, hemos notado una mayor inci-
dencia de trabajos que podemos enmarcar en la gestión de 
proyectos. Estos trabajos a menudo requieren una cantidad 
significativa de recursos y, generalmente, no conllevan un au-
mento de los honorarios profesionales. Es esencial recordar que 
la gestión del proyecto es un medio y no un fin en sí misma. 

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Actualmente estamos terminando la reforma de 2 plantas del 
Palacio de Navarra, edificio neoclásico de mediados del siglo XIX, 
originariamente Diputación Provincial y sede del Gobierno de 
Navarra en la actualidad.
También hemos trabajado en la reforma del espacio Civican, 
centro cultural de referencia en Pamplona. El centro está realizan-
do un proceso de transformación y redefinición del mismo en el 
que hemos tenido la oportunidad de aportar desde la disciplina 
de la arquitectura.
En breve comenzaremos las obras de reforma de la sede del 
CSCAE en Madrid. Se trata de un proyecto espacial para noso-
tros por lo que representa y que abordamos con mucha ilusión.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Además de los desafíos que aborda la disciplina en relación al 
cambio climático, que ya son parte de nuestro presente, los pro-
cesos de producción y construcción, su industrialización y el rápido 
desarrollo de la inteligencia artificial tendrán, presumiblemente, 
un gran impacto en la profesión.

Reforma de la sede del CSCAE en Madrid

Reforma del espacio Civican en PamplonaRehabilitación del Palacio de Navarra en Pamplona

Foto: Pedro Pegenaute
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MIGUEL MARCELINO

Miguel Marcelino

"Creemos que la arquitectura tiene la doble 
misión de brindar comodidad al cuerpo y elevar el 

espíritu. Creamos arquitectura 'a medida', 
pensada y refinada en cada detalle hasta alcanzar 

un alto estándar de calidad arquitectónica."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Vemos la arquitectura como un elemento fundamental en nues-
tra vida cotidiana, el "telón de fondo" donde ocurre la vida. 
Creemos que la arquitectura tiene la doble misión de brindar 
comodidad al cuerpo y elevar el espíritu. Creamos arquitectura 
"a medida", pensada y refinada en cada detalle hasta alcanzar 
un alto estándar de calidad arquitectónica, lo que no implica un 
coste de construcción adicional. Un proyecto hecho y diseñado 
para un terreno específico, una orientación solar particular y un 
presupuesto determinado. Para un cliente real, concreto y único. 
El lenguaje arquitectónico es naturalmente contemporáneo, 
absorbiendo, sin embargo, todo el conocimiento atemporal que 
miles de años de arquitectura erudita y popular pueden ofrecer.

BIOGRAFÍA
El estudio fue fundado por Miguel Marcelino en 2008, ganando su primer con-
curso público ese mismo año. En 2014, fue invitado a formar parte de la repre-
sentación oficial de Portugal en la Bienal de Venecia de Arquitectura. Durante es-
tos años, han desarrollado una amplia gama de proyectos, tanto en el ámbito pri-
vado como en el público, que van desde pequeñas rehabilitaciones de aparta-
mentos hasta museos, escuelas y universidades. La obra construida es su principal 
carta de presentación.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Seré sarcástico: excepto a los arquitectos, generalmente a nadie 
le interesa mucho la arquitectura. En el fondo, los clientes quie-
ren algo rápido y económico, sea lo que sea eso. Lo que cree-
mos que hace falta es normalizar una construcción mínimamen-
te decente. Casas que no dejen entrar agua, donde no se pase 
frío en invierno y donde la arquitectura nos ayude a llevar 
nuestra vida cotidiana y familiar con ánimo y alegría. Dicho así, 
puede parecer poco ambicioso, pero si observamos el mundo 
real (no hablo de los imaginarios de ensueño que vemos en Ins-
tagram) vemos que el entorno construido carece en gran medida 
de estas cualidades básicas. Todavía hay mucho por hacer.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Principalmente proyectos públicos. En construcción, tenemos un 
campo de fútbol. A punto de comenzar, tenemos la Casa do 
Capitão, un proyecto cultural ubicado en el Hub Creativo do 
Beato, la transformación de una plaza en el centro histórico de 
Oeiras y la rehabilitación de una antigua casa de guarda ferrovia-
rio para alojar a personas sin hogar. En proceso de diseño, tene-
mos principalmente proyectos de viviendas colectivas, que son 
una prioridad nacional en este momento.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Buena pregunta. La legislación y el marco regulatorio que tienen 
un impacto directo en la arquitectura siguen siendo, en su mayo-
ría, invariables. En Portugal, el principal marco legal tiene más de 
70 años y seguimos construyendo viviendas de la misma manera 
que hace 50 años. Por numerosas razones, la arquitectura es un 
campo altamente conservador, con una gran inercia, siendo el 
último reflejo de los cambios en la sociedad.
Creo que la arquitectura avanzará en el futuro hacia una mayor 
honestidad entre la técnica y la estética. Resolverá el conflicto, que 
ha durado décadas, causado por una estética tendencialmente 
minimalista de la cual nos hemos convertido en prisioneros. Fun-
cional, armónica y energéticamente eficiente. Todo esto sin estri-
dencias. Bien resuelta en sí misma, al igual que cualquier instru-
mento musical de una orquesta.

Transformación de la plaza Largo 5 de Outubro en Oeiras

Casa do CapitãoCampo de Fútbol de Laje
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Morph

"La buena arquitectura es aquella que 
desentraña mejor el lugar, el tiempo, el 

espacio y la función del objeto de su trabajo. 
Buscamos esa solución desde la creatividad, 
la honestidad y transparencia con el cliente."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
La buena arquitectura es aquella que desentraña mejor el lugar, el 
tiempo, el espacio y la función del objeto de su trabajo. La etapa más 
dura de nuestro proceso creativo es la investigación. Buscamos esa 
solución desde la creatividad, la honestidad y transparencia con el 
cliente, que siempre es coautor de nuestras obras. Buscamos disfru-
tar de la profesión más bonita del mundo, motivados por la búsque-
da de la inalcanzable excelencia. No se puede disfrutar sin inventar, 
sin innovar no sólo formalmente, en diseño de producto o progra-
máticamente, si no tecnológicamente, buscando tener más tiempo 
para centrarnos en lo que realmente nos gusta y se nos da mejor.

BIOGRAFÍA
Morph es ahora un estudio multinacional, con un diseño generativo diverso y recono-
cible, y está incluido desde hace años en la lista WA100 de los 100 estudios más gran-
des del mundo, pero nació con la vocación de ser un pequeño equipo multidisciplinar 
en 2014. El devenir de los años, les ha ido empujando a ser a lo que son ahora. Su 
misión de evolucionar es la que les lleva a pensar en el siguiente paso... como dice su 
mantra “What́s next?". El estudio está liderado por los arquitectos César Frías y Ra-
quel Dueñas, siendo un equipo de más de 160 técnicos con experiencia en edificación 
singular. Recientemente han abierto su primera sede internacional en Bávaro (Repúbli-
ca Dominicana), desde la que dan servicio a sus clientes y obras en América.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día?
Nos piden todo, si bien todo tiene un significado diferente para 
cada cliente; máxime ahora que nuestros clientes ocupan casi 
todo el espectro de sectores, nacionalidades, personalidades... 
Para todos, el BIM hace tiempo que dejó de ser un nuevo requi-
sito, ahora los clientes buscan una precisión en la I del BIM que 
permita afrontar el problema de los costes de construcción con 
un proyecto solvente y eficiente. A la vez, piden un proyecto 
comercialmente atractivo que pueda ofrecer mejores márgenes 
en sus cuentas. Hay clientes que valoran los valores intangibles 
de la arquitectura, otros que no. Los hay, cada vez más, que va-
loran la sostenibilidad, si bien, muchas veces pesa más el presu-
puesto que el CO2. Quizá el de la sostenibilidad sea la necesidad 
que más va a ir creciendo los próximos años y la que nosotros 
más tratamos de incentivar.

¿Qué proyectos tenéis en curso?
En estos momentos de internacionalización del estudio tenemos 
varios proyectos urbanísticos, residenciales, terciarios y hoteleros 
en distintos grados de desarrollo en República Dominicana, Ja-
maica, México, Portugal, Andorra, Arabia Saudita y Oriente Me-
dio. Hemos ganado varios concursos recientemente, entre los 
que destacan un centro de investigación que nos tiene especial-
mente emocionados, un centro de tratamiento de aguas singular, 
las nuevas oficinas del Celta de Vigo, varias torres, edificios de 
oficina, condominios, hoteles, la transformación del estadio de 
Fútbol de la Rosaleda de Málaga, la remodelación de otros esta-
dios y ciudades deportivas nacionales y diferentes promociones 
distribuidas por los lugares citados anteriormente.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Por el lado técnico, la arquitectura debería dirigirse a la cons-
trucción de proyectos cada vez más sostenibles, y para conse-
guirlo primero tenemos que ser capaces de medir nuestro 
impacto en la huella de carbono. Tenemos que impulsar el 
cambio de nuestra industria para conseguirlo. En cuanto a la 
arquitectura... tenemos que lograr crear ciudades más vivi-
bles, interesantes y divertidas. Es descorazonador ver la dife-
rencia de la calidad formal, urbana y arquitectónica de las 
ciudades actuales, respecto a aquellas que construyeron en su 
día nuestros artesanos... es una tarea que empieza con un 
urbanismo que debe de cambiar diametralmente y con reco-
nocerle a la arquitectura su valor.

Wave Garden, Punta Cana (República Dominicana)

Torre residencial Ceiba, MálagaEstadio de La Rosaleda, Málaga
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OAM ARQUITECTOS

OAM Arquitectos

"Queremos que nuestra arquitectura 
propicie atmósferas de convivencia 

y relación, aportando lugares a la vez 
estimulantes y serenos que favorezcan las 

relaciones entre personas."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Queremos que nuestra arquitectura propicie atmósferas de 
convivencia y relación, aportando lugares a la vez estimulantes 
y serenos que favorezcan las relaciones entre personas.  Pensa-
mos que es importante recuperar parte del silencio perdido con 
la intensidad informativa de la revolución digital. El diseño de 
las arquitecturas no está solo en las formas del mundo de lo 
visible, sino sobre todo en los estilos de vida que son capaces 
de favorecer.

BIOGRAFÍA
OAM ARQUITECTOS es un Estudio de Arquitectura dirigido por Cristina García 
Baeza, e Iñaki Pérez de la Fuente. Graduado en Harvard University, tras estudiar 
Bellas Artes en Málaga y Arquitectura en Sevilla y Venecia. Profesor de Proyectos 
en Sevilla y Málaga de 1993 a 2005. En 2009 funda OAM junto a Cristina García 
Baeza, arquitecta con formación internacional en las Escuelas de Arquitectura de 
Sevilla, y la Technische Universität Graz. Sus primeros proyectos se expusieron en 
la Biennale Archittetura di Venezia y la Biennal Paisatge Barcelona. Profesora invi-
tada en distintas Universidades. En 2022 el trabajo de OAM ha sido galardonado 
por el Colegio de Arquitectos de Málaga con el “Premio Década”.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
En lo particular, los clientes valoran mucho la versatilidad de los 
programas funcionales; quieren que sus edificios puedan evo-
lucionar en el tiempo sin necesidad de continuas reformas. 
También se valoran los espacios exteriores, que se demandan y 
aprecian como complemento enriquecedor de los espacios in-
teriores. En general hay una mayor conciencia sobre el valor 
que los aspectos inmateriales pueden aportar a los materiales y 
visibles: la luz natural, la armonía de las formas o el sosiego del 
conjunto se reafirman como nuevos activos importantes de 
cualquier promoción.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Actualmente estamos realizando el Proyecto del Colegio Ale-
mán de Málaga, en la Costa del Sol. Recientemente hemos 
concluido un Proyecto de Centro Cultural y Educativo para el 
Ayuntamiento de Málaga. También estamos trabajando en una 
propuesta muy interesante de alojamiento en la que incorpo-
ramos múltiples usos, dirigida a nuevas formas de trabajar y de 
vivir. Y junto a estos proyectos, siempre realizamos viviendas 
singulares, en las que, gracias a clientes especiales, alcanzamos 
soluciones innovadoras.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Los recursos materiales son limitados. Creemos que la arquitec-
tura deberá ofrecer más con menos. El empleo de materiales se 
cuidará optimizando las soluciones constructivas y los recursos 
naturales y económicos de todo tipo de arquitecturas, prescin-
diendo de lo innecesario. Existirá una relación más íntima entre 
los edificios y sus habitantes. La evidente tecnificación de la 
arquitectura sabrá auto equilibrarse incorporando con mayor 
protagonismo el paisaje y la naturaleza a sus soluciones hiper 
tecnificadas. Recuperar la Naturaleza y optimizar el uso de 
materiales de vida cíclica nos resultan claves fundamentales de 
la arquitectura del futuro.

Casa 9x9x9

Colegio Alemán de MálagaColegio Alemán de Málaga
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Palmarato Studio

"Nuestro enfoque combina la experiencia, la 
creatividad y el respeto por la voluntad del cliente, 

en un proceso de reflexión y creación de proyectos 
de arquitectura elegantes, coherentes y funcionales 

para transformar y mejorar el entorno construido."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Nuestro estudio ha desarrollado una práctica multidisciplinaria 
con un enfoque en la calidad de la arquitectura y el diseño, así 
como en la sostenibilidad de los materiales y la construcción. 
Nuestra aproximación combina la experiencia, la creatividad y el 
respeto por las necesidades del cliente en un proceso de re-
flexión y creación de proyectos de arquitectura elegantes, cohe-
rentes y funcionales para transformar y mejorar el entorno 
construido. En los últimos años, hemos trabajado principalmen-
te en la rehabilitación de edificios y la renovación de espacios 
para viviendas y actividades comerciales, ya que estas son las 
necesidades de nuestros clientes.

BIOGRAFÍA
PALMARATO STUDIO es un taller de arquitectura y diseño que desarrolla proyectos con 
diferentes programas y escalas, como viviendas, comercios y equipamientos, en el ám-
bito de la renovación de espacios, la rehabilitación de edificios y obra nueva. Ofrecemos 
consultoría técnica, coordinamos proveedores y brindamos asistencia técnica en la obra. 
Duarte Rato se graduó en Arquitectura en la Universidad Lusíada de Lisboa en 1999 y 
se especializó en Arquitectura Bioclimática en la Facultad de Arquitectura de la UTL en 
2003. Desde entonces, ha colaborado con talleres de arquitectura en Lisboa y Barcelo-
na. Paralelamente, ha desarrollado proyectos de diseño, arquitectura efímera y ha dado 
clases en la Escuela Profesional de Artes y Oficios del Espectáculo en Lisboa. En 2014, se 
estableció como arquitecto independiente en Lisboa.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día?
De modo general, los clientes desean que los proyectos sean 
sostenibles, tecnológicamente avanzados, adaptables, orienta-
dos al bienestar, con costes controlados y que garanticen su 
seguridad. Pretenden proyectos que incorporen materiales reno-
vables, sistemas energéticamente eficientes y prácticas ambien-
tales sostenibles, que integren tecnologías inteligentes y mejo-
ren la comodidad, la eficiencia y la seguridad. También buscan 
proyectos versátiles que puedan acomodar el trabajo remoto y 
el distanciamiento social, con espacios flexibles que favorezcan 
la iluminación natural y la ventilación, así como el acceso a áreas 
verdes. Hoy en día, los clientes quieren participar en el proceso 
de diseño, una aproximación colaborativa que también nos 
ayuda a comprender mejor la visión del cliente.

¿Qué proyectos tenéis en curso?
Actualmente, tenemos 3 proyectos en desarrollo, incluyendo la 
renovación de un apartamento dúplex de 224m2 en Cascais, 
un pequeño restaurante de 60m2 en el Bairro Alto y la rehabi-
litación y ampliación de una casa de 160m2 en São Miguel. 
También estamos comenzando un proyecto de transformación 
de un patio de 81m2 en el Príncipe Real y la renovación de una 
vivienda de 149m2 en el Bairro do Arco do Cego. En construc-
ción, tenemos la renovación de un apartamento dúplex en el 
Bairro das Estacas y la rehabilitación con ampliación de un pe-
queño edificio con 4 apartamentos en la Lapa.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Se espera que el futuro de la arquitectura esté caracterizado 
por proyectos sostenibles, la integración de tecnologías inteli-
gentes y un enfoque en la salud y el bienestar de las personas. 
La innovación en materiales, técnicas de construcción y pro-
cesos de diseño contribuirá a cambios en la práctica de la ar-
quitectura. La arquitectura evolucionará hacia proyectos más 
sostenibles, con la incorporación de paneles solares, cubiertas 
ajardinadas, recogida de aguas pluviales y sistemas de aisla-
miento más eficientes. La inteligencia artificial transformará el 
funcionamiento de los edificios con tecnología inteligente, 
optimizando el consumo de energía, aumentando la seguri-
dad y mejorando la experiencia del usuario. Se prestará mayor 
atención al diseño de espacios que promuevan la salud y el 
bienestar, con mejores sistemas de ventilación, disposiciones 
flexibles y espacios al aire libre. Dado el crecimiento de la po-
blación, será necesario un urbanismo eficiente y soluciones 
sostenibles para acomodar a más personas en espacios limita-
dos. Se dará prioridad a la rehabilitación de edificios para re-
ducir los residuos y el impacto ambiental de la construcción. 
La concepción paramétrica y generativa permitirá explorar 
formas complejas y crear estructuras con mayor precisión.

Casa en Sao Miguel, Açores

Apartamento duplex en CascaisRestaurante en Bairro Alto, Lisboa
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PAULA SANTOS | ARQUITECTURA

Paula Santos | Arquitectura

"Nos enfocamos en la precisión, el diseño y los 
sistemas constructivos. También nos esforzamos 

por integrar y apropiarnos del lugar y el paisaje, 
promoviendo la calidad del territorio y la calidad 

de vida de las personas."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Somos un estudio de arquitectura que desarrolla proyectos ori-
ginales, con equipos multidisciplinarios que participan activa-
mente en la investigación necesaria para el desarrollo de cada 
tema/objeto. A lo largo de los años, hemos realizado todo tipo 
de proyectos y programas, ya sea en concursos o por adjudica-
ción directa, desde efímeras hasta obras permanentes, siempre 
teniendo en cuenta que el objetivo principal del proyecto de 
arquitectura es la construcción de los edificios y estructuras que 
diseñamos. Nos enfocamos en la precisión, el diseño y los siste-
mas constructivos. También nos esforzamos por integrar y 
apropiarnos del lugar y el paisaje, promoviendo la calidad del 
territorio y la calidad de vida de las personas.

BIOGRAFÍA
Paula Santos (Águeda, Portugal, 1962) es licenciada por la Facultad de Arquitectu-
ra de la Universidad de Oporto (FAUP) en 1986.  Hizo su doctorado en el Colegio 
de Artes en Coímbra. En 1995 fundó la empresa Paula Santos | arquitectura. En 
estos casi 30 años, el estudio ha diseñado y construido numerosos proyectos, tan-
to de encargo público como privado, valorando la precisión y las reglas funda-
mentales de la construcción. Diversos programas y tipologías, diferentes escalas, 
obras efímeras, diseño de artefactos, en busca de una coherencia formal, funcio-
nal y constructiva. Siempre es un trabajo en equipo y, por lo tanto, un proceso de 
aprendizaje. Estructura, material, textura, forma, función, economía, simplicidad, 
sostenibilidad y estética son aspectos considerados en su labor.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Las necesidades de programas y respuestas a los clientes varían 
según las circunstancias temporales, económicas y sociales. Hoy 
en día estamos más atentos a las formas de hacer y a las formas 
de responder que sean más adecuadas para el uso y que se 
ajusten a una cierta economía de escala y de valor. Los clientes 
forman parte de este proceso.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
En este momento, diseñamos viviendas unifamiliares en contex-
tos urbanos y viviendas unifamiliares en contextos rurales, así 
como la reconstrucción de edificios para viviendas y un hotel en 
la Ribeira de Oporto. Los proyectos de obra pública son los que 
nos desafían más en este momento, y también estamos desarro-
llando, entre otros, los proyectos del Museo del Azulejo en Lis-
boa, las Residencias de Estudiantes de la Universidad de Oporto 
y del Instituto Politécnico de Oporto.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Es una cuestión de difícil respuesta. Quizás debemos preguntar-
nos primero hacia dónde se dirige el mundo en los próximos 
años. La arquitectura es una herramienta política y puede cambiar 
la vida y el destino de los ciudadanos. La arquitectura construye 
ciudades y paisajes. También reconstruye, reutiliza y reinterpreta. 
En última instancia, la arquitectura debe anticipar soluciones para 
el futuro, como lo ha hecho a lo largo de la historia.

Edificio residencial en Rua Sousa Aroso, Matosinhos

Residencia de estudiantes y pabellón desportivo en Rua da Boa Hora, PortoMuseo Nacional del Azulejo, Lisboa
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Peñín arquitectos

"Nuestras actividades se enmarcan en un 
compromiso profesional, intelectual, crítico y ético, 

cuyas premisas son su integración en el contexto 
económico, urbano y socio-cultural propio, el rigor 

constructivo y una permanente puesta al día."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Nuestras actividades se enmarcan en un compromiso profesio-
nal, intelectual, crítico y ético, cuyas premisas son su integra-
ción en el contexto económico, urbano y socio-cultural propio, 
el rigor constructivo inherente al oficio y una permanente 
puesta al día, con la contemporaneidad arraigada y múltiple 
de sus trabajos.

BIOGRAFÍA
Peñín arquitectos S.L.P es una empresa familiar, una plataforma de servi-
cios y asesoría en arquitectura y urbanismo con 50 años de experiencia. 
Está constituida por cuatro arquitectos que han puesto el acento en dife-
rentes disciplinas dentro de la arquitectura, formando un equipo con am-
plia experiencia en el mundo de la edificación y urbanismo. La compleji-
dad del ejercicio profesional y la variedad de las nuevas temáticas nos lle-
va a trabajar en equipos pluridisciplinares y responder y gestionar con efi-
cacia a requerimientos de diferentes clientes y administraciones desde la 
escala local a la supramunicipal.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día?
Sin duda una mayor complejidad en los procesos de toma de 
decisión, pero en esta maraña administrativa debemos encon-
trar modelos que primen la calidad frente a la cantidad, el deta-
lle frente a la lógica neoliberal en arquitectura. Al final y dentro 
de la explosión de la figura del cliente, la consecución de un 
buen proyecto sigue requiriendo o cariño o proximidad.

¿Qué proyectos tenéis en curso?
En el ámbito de espacios docentes, estamos trabajando en la 
restauración del antiguo Seminario Conciliar en la Calle Trinita-
rios de Valencia para su habilitación como nueva sede de la 
Universidad Católica, así como un Instituto de Educación Secun-
daria en Calpe. 
En cuanto a espacios de trabajo, estamos involucrados en el 
proyecto para la nueva sede de la Consellería de Educación, 
Universidades y Empleo en Campanar, así como en la habilita-
ción para Oficinas del antiguo Monasterio de San Vicente de la 
Roqueta, también en Valencia.
En el sector de edificios sanitarios, tenemos en marcha la am-
pliación del Hospital de la Vega Baja en Orihuela, la Construc-
ción del edificio de Consultas Externas en el Hospital General de 
Valencia y la Rehabilitación del Complejo Sanitario Malvarrosa.
Además, estamos llevando a cabo proyectos de espacio públi-
co como la urbanización de distintos ejes de preferencia pea-
tonal en el Cabañal y de urbanismo como el plan del Corredor 
Verde Valencia sur, como socios locales de la oficina belga 
OMGEVING.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
La arquitectura como disciplina se enfrenta a una encrucijada 
como ha sucedido en otros momentos de crisis o avance 
tecnosocial. Ha de esforzarse por hacer compatibles retos 
como la descarbonización con el mantenimiento de su esen-
cia. El arquitecto sigue siendo un equilibrista.

• Ejes de preferencia peatonal en el Cabanyal

• Sede de la Consellería de Educación en Campanar• Sede de la UCV en la calle Trinitarios de Valencia
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QUINO BONO ARQUITECTOS / QBA

Quino Bono Arquitectos / QBA

"Pensamos en Arquitectura con mayúsculas, como un 
arte pensado fundamentalmente en las personas que 
van a usar los espacios que proyectamos y buscando 

una belleza en los mismos que se transmita a la gente 
y le haga sentir mejor, vivir mejor."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
El ADN de nuestro estudio es que pensamos en Arquitectura 
con mayúsculas, como un arte pensado fundamentalmente en 
las personas que van a usar los espacios que proyectamos y 
buscando una belleza en los mismos que se transmita a la gen-
te y le haga sentir mejor, vivir mejor. Nuestro objetivo es que 
disfruten de los espacios proyectados.
Pero nuestro ADN también se basa en tres pilares fundamenta-
les: innovación, sostenibilidad e industrialización. Continuamen-
te estamos pensando en la introducción de elementos nuevos a 
nivel de procesos y de diseño como la IA, pero sin olvidar nunca 
la tradición: pensar con las manos, dibujar, bocetar, realizar 
maquetas…
En cuanto a la sostenibilidad no la introducimos solo a nivel de 
materiales, sino como una forma de proyectar espacios donde 
se pueda habitar de la forma más sostenible, siendo muy respe-
tuosos con el medio ambiente.
Por último, la industrialización de nuestros diseños es un objetivo 
importante porque permite que este tipo de arquitectura esté al 
alcance del mayor número de personas porque su precio se 
convierte en asequible. Además, la industrialización permite una 
mayor rapidez y eficiencia en la construcción de los espacios. 
Nosotros creemos firmemente que todos tienen derecho a dis-
frutar y habitar en la belleza.

BIOGRAFÍA
Nuestro despacho siempre ha estado compuesto por técnicos con gran vocación 
por la profesión y ello se traduce en una línea arquitectónica que se preocupa 
mucho por las personas. Esto nos lleva a estudiar la génesis de lugar, sus condicio-
nes, sus posibilidades… pero siempre pensando en las personas que van a utilizar 
esos espacios. Además tenemos una marcada vocación por hacer proyectos bien 
hechos, bien pensados, diseñados y ejecutados. Buscamos la excelencia en cada 
fase del proyecto. Nuestro despacho siempre ha tenido vocación internacional, 
con personas de otros países y culturas y hemos trabajado en muchos otros países 
como Polonia, Alemania, Inglaterra, Perú, Irán, Dubai, Abu Dabi, Mali, Burkina Fa-
so y Argelia. 

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Algo muy demandado actualmente por los clientes es que sea-
mos capaces de flexibilizar las viviendas. Nuestras vidas están 
cambiando continuamente, nuestras situaciones familiares, so-
ciales, laborales, etc, y los clientes nos piden y se preguntan si es 
posible que los espacios se vayan adaptando a la realidad de 
cada momento. Este es el nuevo planteamiento y, por supuesto, 
nosotros decimos que sí es posible.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Los proyectos que tenemos en curso en estos momentos son 
residencial, built to send, build to rent, senior living, varias resi-
dencias de estudiantes; también estamos trabajando con villas 
de lujo y mucha villa unifamiliar. Estamos trabajando con proyec-
tos de centros universitarios. La verdad es que es un regalo para 
quien le gusta la profesión, tener la oportunidad de trabajar una 
variedad tan amplia de proyectos porque aporta mucha riqueza 
a los mismos.  

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
La arquitectura se dirige hacia dos líneas muy muy bien definidas. 
La primera sería hacia una deshumanización, la productividad y 
una errónea utilización de la IA simplemente para producir, como 
si el arquitecto fuera simplemente una máquina de producción de 
proyectos. Y hay otra línea de la arquitectura con la que nosotros 
nos identificamos que es la utilización de todas esas herramientas 
para crear espacios más bellos y más útiles. La tecnología que 
nosotros aplicamos a los diseños y procesos está al servicio de la 
arquitectura y al servicio de las personas, porque al final nuestro 
objetivo es crear espacios que sirven para la vida.

Residencial en San Antonio de Benagéber para Acciona Inmobiliaria

Residencial Edificio Dune en El Puig para promotora Safadi GroupParc Central en Valencia para Prygesa: 86 viviendas, locales y oficinas 
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Raúl Sánchez Architects

"Nosotros afrontamos todos 
los proyectos como el encuentro

 de humanismo y técnica. 
Somos un estudio con una raíz 

claramente creativa e intelectual."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Nosotros afrontamos todos los proyectos como el encuentro de 
humanismo y técnica. Somos un estudio con una raíz claramen-
te creativa e intelectual, y con esto me refiero a que todos 
nuestros proyectos están basados en una reflexión, en una idea 
o concepto que englobaría dentro del concepto ‘humanismo’, 
al que después aplicamos la técnica, porque nuestro objetivo es 
materializar esas ideas, construirlas, y nos duele mucho cuando 
algún proyecto se queda en papel. Después, esta separación no 
es siempre tan clara, ya que hay ocasiones en que la técnica se 
confunde o nutre al concepto inicial.

BIOGRAFÍA
Raúl Sánchez Architects es un estudio de arquitectura e interiorismo con base en 
Barcelona, fundado por Raúl Sánchez en 2012. Raúl Sánchez es arquitecto por la 
Escuela de Granada, y desde el 2005 reside y trabaja en Barcelona desarrollando 
una actividad profesional que escapa deliberadamente de la especialización con el 
objetivo de dar respuesta desde una base humanista y técnica a proyectos de ar-
quitectura, interiorismo y diseño. Desde 2017, es profesor de proyectos en ‘Private 
Perimeters’, un posgrado en diseño interior de la escuela Elisava de Barcelona. El 
trabajo del estudio ha recibido numerosos premios a nivel nacional e internacio-
nal, siendo uno de los más recientes el ‘Interior Designer of the Year 2022’ en los 
Dezeen Awards.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Al margen de un enfoque consciente con el medio ambiente, lo 
cual, afortunadamente, es ya un punto de partida obligatorio, 
las necesidades al fin y al cabo no cambian tanto como pueda 
parecer a veces, y es desde el enfoque creativo desde donde 
mejor podemos dar respuesta, ya sea para viviendas u oficinas, 
museos o clínicas. Siempre hay una lista de necesidades que 
recoge ciertas tendencias en cada sector, pero lo difícil no es 
resolverlas sin más, sino hacerlo de manera espacial, creativa.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Estamos trabajando en el proyecto de un Tanatorio, Crematorio 
y Jardín de las despedidas en Linares, donde yo nací, en Jaén. Es 
un proyecto muy bonito que me ilusiona mucho. También esta-
mos trabajando en la reforma de los espacios más simbólicos del 
Deutsches Museum, en Munich, un museo enorme de ciencia y 
tecnología. Es un proyecto muy emblemático donde hemos te-
nido que retroceder hasta principios del siglo XX para entender 
el museo y poder modernizarlo entendiendo su historia, pero a 
la vez dándole un nuevo impulso. 
También tenemos varios proyectos residenciales en marcha, 
tanto obra nueva como reforma, y seguimos trabajando para 
Smile2Impress, diseñando sus clínicas dentales en todo el mun-
do, con la flagship de New York a punto de acabar.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Desconfío de proclamas, modas y tendencias. Creo que la arqui-
tectura se basa en unos cuantos paradigmas que más o menos 
se han mantenido inmutables a lo largo del tiempo, así que sim-
plemente diría que se dirige, o debería dirigirse, a crear entornos 
más confortables (con toda la complejidad de esta palabra) para 
las personas.

Casa en Sant Cugat del Vallés (Barcelona)

Deutsches Museum en Munich (Alemania)Tanatorio, Crematorio y Jardín de las despedidas en Linares (Jaén)

61 RSA.indd   61 09/11/2023   14:07:25



62

a+ TOP ESTUDIOS LÍDERES DE ARQUITECTURA ESPAÑA Y PORTUGAL 2023

ROMÁN Y CANIVELL ARQUITECTOS

Román y Canivell Arquitectos

"Tenemos presentes la sostenibilidad, la 
eficiencia, la innovación, la responsabilidad social 

corporativa…y sin perder de vista que nuestros 
proyectos deben intentar mejorar la vida de los 

usuarios últimos y de la sociedad."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
No olvidar nunca que nuestro objetivo último es resolver los 
problemas y necesidades de nuestros clientes…y hacerlo siem-
pre teniendo presente algunos conceptos fundamentales como 
la sostenibilidad, la eficiencia, la innovación, la responsabilidad 
social corporativa…y sin perder de vista que nuestros proyectos 
deben intentar mejorar la vida de los usuarios últimos y de la 
sociedad en general.

BIOGRAFÍA
Roman y Canivell Arquitectos S.L.P. es un equipo de profesionales preparados para ofre-
cer un Servicio Integral de Arquitectura y Urbanismo de calidad en todo el proceso de 
elaboración de proyectos y seguimiento de obras. Esta empresa nace de dos arquitectos 
independientes que se unen para formar un grupo multidisciplinar. El objetivo es desarro-
llar cualquier reto arquitectónico, ampliando el campo de actuación para que no se limite 
al proyecto y dirección de obras, sino que abarque todo el proceso de una promoción in-
mobiliaria desde su nacimiento hasta su fin. A lo largo de los últimos 25 años hemos de-
sarrollado una gran competencia en Proyectos Residenciales y Hoteleros, tanto de nueva 
planta como rehabilitados, lo cual nos ha servido para alcanzar un alto nivel de perfeccio-
namiento a la hora de plantear cualquier tipo de programa de necesidades.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Mayor sensibilidad en cuanto la eficiencia energética, en espe-
cial en lo concerniente a la envolvente de los edificios y las ins-
talaciones de climatización y producción de ACS…poner el foco 
en los espacios abiertos, privados o comunitarios, como son las 
terrazas o patios…diseño moderno y atractivo…rigor en el 
control de costes y plazos…proyectar en entorno BIM…

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
- Condominio de viviendas en urbanización Bahía de las Rocas 
para Metrovacesa en Manilva, Málaga. Fase: dirección de obras.
- Condominio de viviendas en urbanización Isla Natura para 
Metrovacesa en Palmas Altas, Sevilla. Fase: dirección de obras.
- Dos bloques plurifamiliares para el grupo ABU en el barrio de 
San Bernardo (Sta. Bárbara Artillería) en Sevilla capital. Fase blo-
que 1: proyecto de ejecución y bloque 2: proyecto básico.
- Ampliación hotel Fernando III en el barrio de San Bartolomé de 
Sevilla para grupo hotelero local. Fase: proyecto de ejecución.
- Hotel Boutique en el barrio de Sta. Cruz de Sevilla capital para 
grupo hotelero local. Fase: proyecto básico.
- Hotel en calle Sierpes de Sevilla capital para empresa patrimo-
nialista local. Fase: proyecto básico.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Sin lugar a dudas, hacia la industrialización…las circunstancias, 
y sobre todo la falta de mano de obra especializada, demandan 
cada vez más acelerar los procesos y ser extremadamente efi-
cientes sobre los costes y esto solo se podrá conseguir si logra-
mos ir minimizando en la construcción de un edificio los traba-
jos de tipo artesanal.
En este cambio fundamental, la arquitectura jugará un papel 
importante aportando un gran valor añadido en cuanto a dise-
ño y sostenibilidad. Hablamos de una transición sin prisas, pero 
sin pausas, donde las nuevas herramientas tecnológicas como 
el BIM o la IA serán de gran ayuda.

Viviendas para el Grupo ABU en San Bernardo, Sevilla

Viviendas para Metrovacesa en Palmas Altas, SevillaHotel ABBA Sevilla
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Ruiz-Larrea Arquitectura

"Nos distingue resolver con la máxima 
eficacia, rentabilizar cada euro de inversión y 

una sensibilidad patrimonial y 
medioambiental que nos permite encontrar la 
solución más sostenible para cada proyecto."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Tres cosas: resolver con la máxima eficacia, rentabilizar cada 
euro de inversión y una sensibilidad patrimonial y medioambien-
tal que nos permite encontrar la solución más sostenible para 
cada proyecto. Nos especializamos en hacer relativamente sen-
cillo lo extremadamente complejo, pero eso solo es posible 
comprendiendo a fondo las necesidades particulares de cada 
uno de nuestros clientes. 

BIOGRAFÍA
Ruiz-Larrea Arquitectura es un estudio líder en innovación, sostenibilidad y eficacia 
constructiva. Sus proyectos en Europa, Asia y Oriente Medio han sido internacio-
nalmente premiados por su baja demanda energética, su sensibilidad patrimonial 
y su rentabilidad social y económica. Sus especialistas proyectan bajo los sellos 
más demandados (Passivhaus, BREEAM, LEED, WELL) para los mayores promoto-
res del país (Acciona, Metrovacesa, Neinor, Solvia, etc.) y para instituciones como 
el Banco de España, la Generalitat de Catalunya, la Empresa Municipal de la Vi-
vienda de Madrid y un sinfín de ministerios, instituciones y corporaciones. Vueling, 
Sanofi, Zurich Insurance o Novartis confían en Ruiz-Larrea para desarrollar espacios 
laborales de máximo rendimiento.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día?
Eficacia, seguridad y un impacto ambiental reducido son las lí-
neas maestras de cada diseño. Esa es nuestra identidad y lo que 
el mercado y la sociedad nos demandan. Por eso la industriali-
zación está en el centro de nuestra actividad. Pasamos de cons-
truir edificios a fabricarlos. En definitiva, diseñamos espacios que 
proporcionan máximo confort y mayor rendimiento con el me-
nor gasto energético y de mantenimiento. Esta es la arquitectu-
ra de hoy, eficaz, rentable y sostenible.

¿Qué proyectos tenéis en curso?
Dirigimos la transformación del histórico Hotel Palace de Madrid 
tras ejecutar con OAB el premiado hotel de lujo The Madrid EDI-
TION. Lideramos la transformación energética del Centro de Alto 
Rendimiento de San Cugat del Vallés, así como Castellana 19, la 
primera transformación Passivhaus de oficinas de Madrid. Interve-
nimos a nivel de eficiencia energética y funcionalidad en multitud 
de edificios públicos. Pronto concluiremos la reconversión de la 
Torre Cibeles para el Banco de España y vamos a arrancar el ma-
yor proyecto mixto de oficinas, hotelería y restauración que se ha 
hecho en la ciudad de Sevilla. En residencial, levantamos proyec-
tos con más de 300 viviendas. Por último, pero no menos impor-
tante, tenemos en marcha media docena de proyectos de coli-
ving para uno de los mayores inversores del sector.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
No existe un futuro de la arquitectura que no sea sostenible. 
La descarbonización de la construcción y la operativa de edi-
ficios es el desafío que algunos no quieren asumir y que las 
empresas que de verdad lideran el sector ya están capitanean-
do. El propósito empresarial y el propósito social por fin se dan 
la mano. Por eso estamos encantados de acompañar a los 
inversores y a las instituciones en este proceso de transforma-
ción. Ese es el camino que Ruiz-Larrea inició hace 30 años y 
que estamos orgullosos de mantener.

Riverwalk Sevilla: Proyecto mixto de oficinas, hotelería y restauración

Castellana 19: Primera transformación Passivhaus de oficinas de MadridTransformación del Hotel Palace de Madrid para Marriott
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SAMI-ARQUITECTOS

SAMI-arquitectos

"Nos proponemos diseñar espacios y ambientes 
formalmente claros, combinando el aspecto 
conceptual con un componente igualmente 

importante en nuestro trabajo: la sofisticación 
técnica y la precisión en la construcción."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Buscamos un sentido de integración, permanencia y belleza en 
nuestro trabajo, buscando comprender el mundo a través de la 
arquitectura. Desarrollamos una práctica arquitectónica creyendo 
que cada edificio tiene su respuesta para el contexto en el que se 
encuentra. Nos proponemos diseñar espacios y ambientes for-
malmente claros, combinando el aspecto conceptual con un 
componente igualmente importante en su trabajo: la sofisticación 
técnica y la precisión en la construcción. Para lograrlo, la colabo-
ración con el cliente y los diversos equipos de especialistas es 
esencial para informar el proyecto y brindarle la calidad, coheren-
cia y durabilidad deseadas.

BIOGRAFÍA
Inês Vieira da Silva y Miguel Vieira formaron el taller SAMI-arquitectos en 2005 y 
desde entonces su trabajo  ha sido reconocido con varios premios y distinciones: 
Premio AICA de Artes Visuales y Arquitectura 2015, Premio X y IX BIAU-Bienal Ibe-
roamericana de Arquitectura y Urbanismo en 2016 y 2014, Premio Europeo de Pa-
trimonio Arquitectónico AADIPA en 2015 y Premio Nacional Tektónica/
OA|Arquitectura Emergente en 2009. Fueron finalistas del Premio BSI-Swiss Archi-
tectural Award en 2018 y 2016, nominados para el Premio Mies van der Rohe 
Award en 2015, 2011 y 2007, y finalistas del premio FAD en 2015, 2012 y 2011. 
Además de ser invitados a participar en diversas exposiciones y conferencias en Por-
tugal y en el extranjero, han actuado como críticos invitados en varias universidades 
europeas y, desde 2019, son Profesores Asociados Invitados en la cátedra de Proyec-
to de Arquitectura del Curso de Maestría Integrada en Arquitectura en el Instituto 
Superior Técnico de la Universidad de Lisboa.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Se ha observado un aumento del denominado cliente "profesio-
nal", como el promotor inmobiliario, lo que contribuye a una 
transformación en la metodología y práctica de la arquitectura al 
dar prioridad a cuestiones como los costos de construcción y los 
plazos. También el cliente privado "tradicional" se ha vuelto más 
exigente en cuanto a los factores mencionados anteriormente.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
En la actualidad, el estudio se dedica principalmente al desarrollo 
de proyectos de viviendas unifamiliares, proyectos de edificios de 
viviendas y complejos turísticos a diferentes escalas.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
La arquitectura siempre se adaptará a las necesidades de las co-
munidades para las que trabaja y a las restricciones del contexto 
en el que se encuentra. En este momento, la población de los 
principales centros urbanos enfrenta grandes dificultades para 
acceder a la vivienda debido a los altos precios que se practican 
en el mercado, mientras que al mismo tiempo, el sector turístico 
está experimentando una fase de gran dinamismo. Estamos ha-
blando de dos programas muy similares: espacios para viviendas 
temporales y permanentes, pero con contextos de proyecto muy 
diferentes. Esta realidad es un estímulo y motivo de reflexión para 
el ejercicio de la profesión.

Edificio plurifamiliar de viviendas en Fontaínhas - Setúbal

Establecimiento turístico en Santo Amaro - Ilha do PicoEstablecimiento turístico en Ribeirinha - Ilha do Pico

Foto: Tiago Miranda
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Site Specific – Arquitectura

"Reconocemos el poder de la arquitectura como 
experiencia de vida y como valor económico. 

Buscamos una visión amplia, plural y coordinada 
en el desarrollo de soluciones arquitectónicas 

integradas y sostenibles."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Reconocemos el poder de la arquitectura como experiencia de 
vida y como valor económico. Buscamos hacerlo en colabora-
ción con otros arquitectos, ingenieros, arquitectos paisajistas y 
diseñadores, asegurando, en todas las etapas de cada proyecto, 
una visión amplia, plural y coordinada que combina diversos 
campos de conocimiento y experiencia en el desarrollo de solu-
ciones arquitectónicas integradas y sostenibles. 

BIOGRAFÍA
Site Specific - Arquitectura es un estudio de arquitectura con sede en Lisboa, fun-
dado en 2011. El estudio ha desarrollado proyectos de diversas escalas y progra-
mas variados, desde edificios nuevos hasta rehabilitaciones o renovaciones de espa-
cios interiores. Busca la individualidad y el carácter de cada proyecto, valorando sus 
diversas expresiones, como los requisitos del programa, la especificidad del contex-
to y la ubicación, las restricciones y los valores del patrimonio, así como la disciplina 
de la construcción, el presupuesto y la sostenibilidad. El trabajo del estudio ha sido 
reconocido con diversos premios, se ha publicado y ha sido seleccionado para ex-
posiciones tanto a nivel nacional como internacional. En 2020, creó, junto con 
PLCO arquitectos y Ventura Trindade Arquitectos, el consorcio VASSCO, ACE.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
Sentimos que las necesidades y las preocupaciones son las mis-
mas que en el pasado. La novedad es que hoy en día, las perso-
nas tienen un acceso tan generalizado a imágenes e incluso a 
procesos de construcción - a menudo distorsionados por los 
medios de comunicación o simplemente en simulaciones virtua-
les - que inician los procesos con nosotros con ideas predefinidas 
que a menudo no se adaptan a su situación concreta.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Nos encontramos en una fase con varias obras a la vez: La escuela 
EB+JI Infante D. Henrique en Lisboa, el Museo Nacional da Música 
en el Palacio Nacional de Mafra con P06 Studio, dos casas particu-
lares (una en Manteigas y otra en Almada), así como la remodela-
ción de un apartamento en Lisboa. Además, estamos trabajando 
en un bloque de 152 viviendas asequibles en Entrecampos, en 
colaboración con VASSCO, ACE. También tenemos en desarrollo 
varios proyectos turísticos en el interior del país y recientemente 
ganamos un nuevo concurso para una escuela primaria en Lisboa. 
Estamos iniciando el proyecto del Gaia Museu Ambiente en Vila 
Nova de Gaia, nuevamente en colaboración con VASSCO, ACE.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Es difícil no ser pesimista. Con el exceso de burocracia y la falta de 
mano de obra, tanto en los estudios como en las obras, la activi-
dad está pasando por un mal momento. Además, la velocidad a 
la que este admirable mundo nuevo nos somete a todos, en 
cualquier lugar, no es amigable para una actividad en la que la 
madurez, la reflexión y la revisión son esenciales, sin mencionar 
cuestiones más pragmáticas como, simplemente, el tiempo de 
curado del hormigón. Este contexto es también una motivación 
para que la arquitectura tenga que reinventarse y encontrar nue-
vos caminos. Los nuevos proyectos deben tener respuestas más 
efectivas en relación con el proceso y la programación de la obra, 
abriendo la puerta, por ejemplo, a una nueva fase de prefabrica-
ción u otras soluciones constructivas.

Concurso 1r lugar Gaia Museu Ambiente (Vila Nova de Gaia) - junto a VASSCO, ACE

Concurso 1r  lugar Escuela infantil y jardín de infancia Infante D. Henrique en LisboaConcurso 1r lugar Museu Nacional da Música en el Palacio Nacional de Mafra
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SOL89. MARÍA GONZÁLEZ Y JUANJO LÓPEZ DE LA CRUZ

SOL89. María Gonzaléz y Juanjo López de la Cruz

"En general, más bien debemos ser los arquitectos los 
que, con la complicidad de nuestros clientes, 

empujemos para que el proyecto de arquitectura asuma 
cuestiones que responden a nuevas necesidades que la 

sociedad sí parece estar demandando."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
La no especialización. En el centro se encuentra el trabajo del 
estudio y los proyectos, sin limitaciones de uso ni presupuesto, 
a partir de aquí, desarrollamos otras actividades como profeso-
res en la Escuela de Sevilla y en otras como docentes invitados, 
o relacionadas con la difusión de la cultura arquitectónica, par-
ticipando con escritos en publicaciones o libros o comisariando 
encuentros y exposiciones, como sucede ahora con la XVI Bienal 
Española de Arquitectura y Urbanismo, que codirigimos junto a 
Ángel Martínez García-Posada.

BIOGRAFÍA
SOL89 es un estudio desde donde intentan conciliar docencia, investigación y pro-
fesión. Su obra ha sido reconocida con los Primeros Premios Ascer, APlus, Enor, 
FAD, Hispalyt y del CSCAE, en España, y los Fassa Bortolo, Wiener Berger, Fritz-
Höger, Philippe Rotthier y 40under40 en Europa y EE. UU.. Nominados al premio 
Mies van der Rohe en 2015 y 2023, son Premio de la Bienal Española de Arqui-
tectura en 2016 y 2021 y formaron parte del Pabellón español de la Bienal de Ve-
necia de 2016 galardonado con el León de Oro. Profesores de la Escuela de Ar-
quitectura de Sevilla, colaboran habitualmente con publicaciones especializadas y 
han escrito Proyectos Encontrados (Recolectores Urbanos, 2012) y El dibujo del 
mundo (Lampreave, 2014). Actualmente son los comisarios de la XVI Bienal Espa-
ñola de Arquitectura y Urbanismo.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día? 
No suele haber una demanda clara y definida por parte de los 
clientes, públicos o privados, que atienda a nuevas necesidades. 
La incorporación de nuevas formas de organización funcional, 
la utilización de sistemas constructivos más razonables en rela-
ción a cuestiones ambientales y energéticas, la reutilización de 
arquitecturas obsoletas aun sin valor patrimonial, la defensa de 
la arquitectura como un bien cultural, la continuidad con la 
cultura local o la necesidad de que toda intervención arquitectó-
nica defienda el espacio público como el mayor valor de nues-
tras ciudades, son cuestiones que no suelen forman parte de las 
peticiones de los promotores pero que lo arquitectos podemos 
incorporar al proyecto implicándolos.

¿Qué proyectos tenéis en curso? 
Estamos involucrados en proyectos muy distintos; desde inter-
venciones ligadas al patrimonio, pasando por rehabilitaciones o 
proyectos de pequeña escala planteados con pocos recursos, 
hasta tres grandes equipamientos en diferentes ciudades de 
Corea del Sur (que ahora han empezado su construcción). Inten-
tamos desarrollar los proyectos según el interés que nos suscitan, 
sin importar tamaño o presupuesto. Es un pequeño privilegio 
que nos permitimos a cambio de implicarnos con mucha inten-
sidad en una profesión que cada vez es más difícil de desarrollar. 

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
En cuanto al contexto nacional, hacia un panorama partido en 
dos: grandes estudios de corte ingenieril que proyectan una ima-
gen de eficiencia que parece hallar credibilidad entre grandes 
promotores y la administración pública; y pequeños estudios de 
corte artesanal comprometidos con la cultura arquitectónica y la 
sociedad que verán relegada su acción a expedientes menores o 
medianos con poca capacidad de influir en la construcción de la 
ciudad y la preservación del territorio. Esta situación indeseable 
sólo podría revertirse con un verdadero cambio en la dinámica de 
los concursos públicos, en el que se valoraran las propuestas a 
través de jurados de reconocido prestigio, sin bajas de honorarios 
ni supuestas solvencias técnicas que, a la postre, son papel moja-
do. Sólo así, junto a una promoción privada que asuma su respon-
sabilidad en la conformación de la ciudad y la mejora del hábitat, 
iremos a un futuro mejor a medio plazo.

Biblioteca Metropolitana de Jinju, Corea del Sur

Rehabilitación de Casa Solariega del S. XVI en CórdobaCasa con dos alas en Sanlúcar de Barrameda

Foto: Fernando Alda

Foto: Fernando Alda
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Ubicca

" Buena parte de nuestra actividad está centrada en 
la elaboración de proyectos corporativos, existiendo 
siempre dos premisas comunes; el servicio cercano 

al cliente y la innovación creativa. Nuestra 
metodología implica siempre esa dualidad."

¿Cuál es vuestro ADN irrenunciable como estudio?
Por una parte, cada proyecto en ubicca es un reto concreto, 
trabajado por nuestro equipo multidisciplinar de forma específi-
ca, en donde la pasión y el cariño por el detalle son parte esen-
cial de un desempeño siempre entendido por y para las perso-
nas. Por otra parte,y de forma compatible con lo anterior, exis-
ten dos premisas comunes en todo proceso nuestro; el servicio 
cercano al cliente y la innovación creativa. Nuestra metodología 
implica siempre esa dualidad.

BIOGRAFÍA
Ubicca consultoría de espacios S.L. nació hace 20 años y se ha convertido 
en uno de los estudios de arquitectura vinculados al mundo corporativo 
más diferenciales del sector. Su historia y trayectoria le ha permitido com-
petir con grandes estructuras internacionales, aportando respuestas ágiles 
y efectivas mediante la creatividad y la pasión. Actualmente dispone de 
un equipo multidisciplinar de unos 30 profesionales, disponiendo de ser-
vicios de consultoría, diseño, ingeniería y ejecución.

¿Qué nuevas necesidades os piden los clientes hoy en día?
Los efectos de la pandemia y la urgencia climática han convul-
sionado sustancialmente el periodo actual en el que nos encon-
tramos, provocando que nuestros clientes actualmente se en-
cuentren algo desorientados respecto a su programa de necesi-
dades y objetivos. En este sentido tenemos plena convicción de 
que este nuevo terreno conlleva nuevas oportunidades y por 
tanto nuevos modelos asociados, especialmente en oficinas y 
viviendas. Nuestra filosofía en Ubicca, muy vinculada a la inno-
vación, hace que nos encontremos internamente en este intere-
sante debate, concretando para varios clientes el desarrollo de 
varias propuestas de acción.

¿Qué proyectos tenéis en curso?
Buena parte de nuestra actividad está centrada en la elabora-
ción de proyectos corporativos para empresas y organizaciones. 
En relación con ello, actualmente estamos ayudando a nuestros 
clientes a resetearse en su vuelta a la oficina, revisando sus pro-
pios modelos de trabajo desde servicios de asesoría y consultoría 
estratégica, y aportándoles posteriormente las nuevas solucio-
nes. Adicionalmente disponemos de varios proyectos vinculados 
al mundo residencial, de muy diferentes escalas y alcances, en 
donde nuevamente mantenemos vocación de instalar nuevos 
modelos postpandemia.

¿Hacia dónde se dirige la arquitectura en los próximos años?
Es razonable pensar que cuestiones relacionadas con la efi-
ciencia energética, la salud y la sostenibilidad serán ingredien-
tes fundamentales para cualquier proyecto arquitectónico. Sin 
embargo, la rehabilitación, entendida como la recuperación 
de una actividad, función o incluso elemento formal, cobrará 
especial importancia en los procesos que acostumbramos. 

Edificio de 13 viviendas en Tetuan (Madrid)

Coworking en muelle 1 (Málaga)Oficinas de nueva planta en calle Pablo Iglesias (Madrid)
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